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Эффект дружины 
В Курской области обычные граждане совмещают боевые дежурства с мирной работой

Сергей Прудников

Ш ирокая вовлечённость волон-
тёров в текущие события стала 

особенностью боевых действий в Кур-
ской области. Об этом говорилось 
и на завершившемся в воскресенье 
форуме «Мы вместе», где Владимир 
Путин наградил лучших гражданских 
активистов по итогам 2024 года. Зна-
чимую помощь как мирным, так и во-
енным на Курщине четвёртый месяц 
оказывают дружинники тероборо-
ны: они доставляют в прифронто-
вые населённые пункты гуманитар-
ку, вывозят из опасных зон жителей, 
сопровождают коммунальщиков для 
«прикрытия неба», помогают спасате-
лям тушить пожары, выступают про-
водниками для военных. Тероборона 
стала знаковым явлением для регио-

на. О том, кто и почему идёт в боевые 
дружинники и сколько человек нуж-
но, чтобы охватить один район обла-
сти, — в материале специального кор-
респондента «Известий».

Движение родилось не на пустом 
месте. Как рассказали мне в курском 
центре «Патриот», объединяющем 
различные волонтёрские организа-
ции, уже в начале 2022 года была сде-
лана ставка на активистов, входящих 
в Добровольную народную дружину 
(ДНД), — на тот момент они в качестве 
дружинников помогали полиции под-
держивать порядок на улицах городов 
и посёлков. В связи с новыми угроза-
ми добровольцев призвали проходить 
военные сборы, обучаться тактиче-
ской медицине, осваивать постовую 
службу, навыки задержа-
ния нарушителей. 
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Правила перехода
Как события в Дамаске меняют баланс сил  
на Ближнем Востоке

Альберт Калашян

О рганизацией переходного этапа 
в Сирии планирует заняться Наци-

ональная коалиция революционных 
и оппозиционных сил (НКОРС). Её глава 
Хади аль-Бахра даже допустил расши-
рение платформы: по всей видимости, 
он намекает на включение в неё «Хай-
ят Тахрир аш-Шам» (террористическая 
организация, запрещённая в РФ), лидер 
которой Ахмед аш-Шераа уже высту-
пил с речью в мечети Омейядов. Москва 
находится в контакте со всеми группи-
ровками сирийской оппозиции, заявили 
в МИД РФ. Представитель НКОРС также 
отметил, что коалиция стремится под-
держивать хорошие отношения с Рос-
сией. Как теперь изменится расклад сил 
на Ближнем Востоке и из каких элемен-
тов будет состоять переходное прави-
тельство Сирии — в материале «Изве-
стий».

Партия арабского социалистиче-
ского возрождения (ПАСВ), часто име-
нуемая как Баас, была свергнута в Си-
рии 8 декабря, что завершило её более 
чем 60-летнее правление в республи-
ке. Она сыграла важную роль в укре-
плении сирийской государственности, 
став одной из крупнейших политиче-
ских сил Ближнего Востока. Но спустя 
примерно две недели активного проти-
востояния армии с вооружённой оппо-
зицией президент Башар Асад оставил 
президентский пост и покинул страну, 

«дав указание осуществить передачу 
власти мирным путём». Предоставить 
ему и его семье убежище распорядил-
ся Владимир Путин. «Разумеется, по-
добные решения без главы государ-
ства приниматься не могут. Это его 
решение», — сказал 9 декабря офици-
альный представитель Кремля Дми-
трий Песков.

Представитель Национальной ко-
алиции сирийских революционных 
и оппозиционных сил (НКОРС) Анас 
аль-Абда заявил, что оппозиция стре-
мится минимизировать число вра-
гов и «Россия является очень важным 
игроком в этом мире — как на регио-
нальном, так и на международном 
уровне».

«Мы стремимся поддерживать хоро-
шие отношения с Россией. И в этом кон-
тексте наши общие интересы должны 
считаться первостепенными», — ска-
зал он ТАСС.

Очевидно, главным выгодополучате-
лем последних событий в Сирии стала 
Турция, давно поддерживающая оппо-
зицию в республике и активно участву-
ющая в конфликте. Неслучайно в СМИ 
появились сообщения о том, что воо-
ружённая оппозиция сообщила Анкаре 
обо всех деталях масштабной операции 
за полгода до её проведения. Высшее 
турецкое руководство неоднократно 
заявляло, что Асад должен вступить 
в переговоры с сирийской оппозици-
ей для продвижения урегулирования. 
Объясняется это отчасти тем, что Ан-
кара не хотела видеть новую волну ми-
грантов на турецкой территории: там 
уже проживают около 3 млн 
сирийских беженцев. 

Дорога долга
Банки нашли способ выдавать деньги закредитованным клиентам —  
какие риски несёт оформление нецелевых ссуд под залог автомобиля

Анна Каледина

Б анки в нынешнем году резко — по мень-
шей мере в пять раз — нарастили вы-

дачу нецелевых кредитов под залог ав-
томобиля. Эту своего рода уловку они 
используют, чтобы обходить лимиты Цен-
тробанка на кредитование заёмщиков 
с высокой долговой нагрузкой. Об этом 
говорится в материалах ЦБ, информацию 
«Известиям» подтвердила директор депар-
тамента финансовой стабильности Банка 

России Елизавета Данилова. По её словам, 
такая практика чревата рисками и для са-
мих организаций, и для заёмщиков. Поэто-
му с середины следующего года регулятор 
планирует вводить количественные огра-
ничения на выдачу таких кредитов.

Банки активизировались в предложе-
нии нецелевых кредитов под залог авто-
мобиля. Потребители не только постоянно 
сталкиваются с рекламными предложени-
ями о таком виде заимствования. Такой 
выход предлагают специалисты кредит-

ных организаций заёмщикам, которым 
вынужденно отказывают из-за высокой 
долговой нагрузки. Эта практика вызы-
вает беспокойство регулятора.

— Мы видим, что выдача нецелевых 
кредитов под залог автомобиля очень 
сильно увеличилась, — рассказала «Из-
вестиям» Елизавета Данилова. — Если 
до 2023 года на их долю приходился все-
го 1% выдаваемых кредитов, то сейчас 
эта доля увеличилась: в ок-
тябре в пять раз.

В НОМЕРЕ 

Александр Коверзнев совмещает должности начальника караула пожарной части 
Рыльска и руководителя отряда местной теробороны

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 10.12.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,524   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8612   ДИРХАМ ОАЭ 27,0595   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,4229   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2511   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1931   ДОЛЛАР США 99,3759   ЕВРО 105,0996   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6633 
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Владимир Гаврилов

П римерно 30% грузовых ав-
топеревозчиков за явило 

о рисках банкротства уже в сле-
дующем году. Многие российские 
компании из этой сферы закан-
чивают 2024-й с убытками, зая-
вили в ассоциации «АвтоГрузЭкс». 
Бизнес уже готовит обращение 
в Минтранс и Минпромторг. При-
чиной, как утверждают в отрас-
ли, стал рост издержек из-за став-
ки ЦБ и падения спроса, который 
спровоцировал сокращение тари-
фов на 12%. Бизнес уверен: помочь 
в этой ситуации способно измене-
ние законодательства — например, 
пересмотр ставки НДС. О том, как 
избежать ухода автоперевозок 
в серую зону, — в материале «Из-
вестий».

На практике рентабельность 
крупных автоперевозчиков со-
ставит «минус 17%», рассказал 
«Известиям» член ассоциации 
«АвтоГрузЭкс», президент «Итеко» 
Евгений Бабаев. Речь идёт об опе-
рационном убытке, пояснил он. 
«Если в рейс вложено 100 рублей, 
а на финише компания заработа-
ла 83 рубля, то как раз можно гово-
рить об отрицательной рентабель-
ности в 17%», — привёл 
он пример.

Оттенки серого
Крупный бизнес пригрозил  

уходом из легальных  
автомобильных грузоперевозок

Земельный 
запрос
Почему суд отказал  
в изъятии участков 
элитного поселка  
«Сады Майендорфа»
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Скрепим оборону
Путин призвал обеспечить технологическое лидерство ОДКБ

Алёна Нефёдова, Анастасия Кирсанова

С траны Организации Договора о кол-
лективной безопасности (ОДКБ) 

должны обеспечить себе технологиче-
ское лидерство в военно-технической 
сфере: это особенно необходимо в се-
годняшней непростой международной 
обстановке. Об этом президент РФ Вла-
димир Путин заявил на встрече с руко-
водителями парламентов стран объе-
динения 9 декабря. Необходимо вместе 
работать и над стандартизацией воору-
жения и военной техники, развивая вза-
имодействие от отдельных предприя-
тий до целых отраслей производства. 
Также он обратил внимание на важ-
ность совершенствования миграци-
онного законодательства. Как РФ пла-
нирует решать вопрос с иностранной 
рабочей силой и какие направления се-
годня приоритетны для ОДКБ — в мате-
риале «Известий».

Владимир Путин почти через две не-
дели после саммита Организации До-
говора о коллективной безопасности 
в Астане снова погрузился в вопросы 
развития альянса. 9 декабря президент 
встретился в Кремле с председателя-
ми парламентов государств — членов 
ОДКБ. В мероприятии приняли участие 
председатель палаты представителей 
национального собрания Республики 
Беларусь Игорь Сергеенко, глава ма-
жилиса (нижняя палата) парламента 
Казахстана Ерлан Кошанов, председа-
тель жогорку кенеша Киргизской Ре-
спублики Нурланбек Шакиев и руко-
водитель нижней палаты парламента 
Республики Таджикистан Махмадтоир 
Зокирзода. Представителей армянской 
стороны, которая заморозила своё при-
сутствие в объединении, на встрече 
не было. Также на мероприятии при-
сутствовал спикер Государственной 
думы РФ Вячеслав Володин.

Владимир Путин отметил рабо-
ту парламентариев по законодатель-
ному обеспечению в сфере обороны, 
военного строительства, кризисно-
го реагирования, борьбы с террориз-
мом, наркотрафиком и организован-
ной преступностью. Однако первым 
делом он всё же остановился на важ-
ности продвижения патриотической 
повестки, поскольку встреча прошла 
в День Героев Отечества, который от-
мечается в РФ.

— В эту памятную дату мы чествуем 
героев, кавалеров боевых орденов, от-
даём дань уважения всем нашим пред-
кам и современникам, проявившим 
отвагу и самоотверженность во имя 
Родины, и, конечно, вспоминаем о бес-
смертном подвиге наших с вами отцов, 
дедов, которые защищали наше общее 
Отечество в годы Великой Отечествен-
ной войны. Это наша общая победа пле-
чом к плечу, — сказал Владимир Путин.

В этом контексте президент РФ 
напомнил, что ждёт лидеров го-
сударств  — членов организации 
на праздновании 80-летия Великой 
Победы 9 Мая 2025 года. Также он при-
гласил воинские расчёты стран для 
участия вместе с российскими воен-
ными в параде на Красной площади. 
Государства — участники ОДКБ актив-
но работают над сохранением истори-
ческой правды.

— Мы твёрдо привержены задаче 
укрепления организации, повыше-
ния её авторитета в обеспечении мира 
и стабильности на всём обширном ев-
разийском пространстве, солидарно 
выступаем за формирование справед-
ливого многополярного мироустрой-
ства, равной и неделимой безопасно-
сти, уважения суверенных интересов 
друг друга и права каждого на соб-
ственную модель развития, — подчер-
кнул Владимир Путин.

Отдельно он обратил внимание 
глав парламентов на военно-техниче-
ское и военно-экономическое сотруд-
ничество. По его словам, в нынешней 
непростой международной обстанов-
ке важно обеспечить технологическое 
лидерство стран ОДКБ в оборонной 
сфере. Для этого нужно вместе ра-
ботать над вопросами стандартиза-
ции вооружения и военной техники, 
развития многостороннего взаимо-
действия конкретных предприятий, 
целых отраслей производства, свя-
занных с оборонной сферой, считает 
президент. Сегодня участники Парла-
ментской ассамблеи ОДКБ принима-
ют решения консолидированно, зая-
вил Вячеслав Володин. По его словам, 
парламентский формат ОДКБ прошёл 
непростой этап становления.

— Когда речь идёт о гармонизации 
законодательства, надо, прежде чем 
выносить модельный акт или реше-
ние для принятия в рамках Парла-
ментской ассамблеи ОДКБ, согласо-
вать с каждой страной-участницей. 
И это непростая задача, потому что 
уже каждая норма требует обсужде-

ния, выверенной позиции, потому что 
мы решения принимаем консолидиро-
ванно, — сказал он.

Владимир Путин коснулся и ситу-
ации с незаконной миграцией. Сегод-
ня законодатели стран ОДКБ, по его 
оценкам, вносят весомый вклад в гар-
монизацию правового регулирова-
ния. В частности, уже подготовлены 
концепции миграционной безопас-
ности и рекомендации по совершен-
ствованию законодательства в сфере 
борьбы с незаконным перемещением 
людей. Россия и другие страны ОДКБ 
заинтересованы в доработке этого за-
конодательства, чтобы граждане го-
сударств чувствовали себя спокойно 
и безопасно.

— И те, кто приезжает, были бы гото-
вы к этой работе. Понимали бы, куда 
они приезжают, знали бы язык той 
страны, где они предполагают жить 
и работать, пользовались бы социаль-
ными возможностями и гарантиями — 
и они, и члены их семей, но так, повто-
рю ещё раз, чтобы это было комфортно 
и тем людям, которые живут в той или 
иной стране на постоянной основе, 
гражданами которой они являются, — 
заметил президент.

Вопрос регулирования миграции 
активно обсуждается в РФ уже более 
полугода. В начале ноября Совет Фе-
дерации одобрил пакет законодатель-
ных инициатив, направленных на борь-
бу с нелегальной миграцией. Они были 
внесены в Госдуму группой более чем 
из 350 депутатов. Один из законов от-
носит к числу особо тяжких престу-
плений организацию незаконной 
миграции, совершённую организован-
ной группой. За такое преступление 
предусматривается лишение свобо-
ды на срок от 8 до 15 лет со штрафом 
в размере от 3 до 5 млн рублей. Кроме 
того, Уголовный кодекс РФ дополняет-
ся новыми нормами, предусматриваю-
щими конфискацию денег, ценностей 
и другого имущества для организато-
ров незаконной миграции в случае со-
вершения преступления из корыстных 
побуждений.

Также сенаторы одобрили закон, ко-
торый запрещает посредникам прини-
мать экзамены у иностранцев на зна-
ние русского языка, основ истории 
и законодательства России. Этим смо-
гут заниматься только государствен-
ные учреждения, включённые в пере-
чень правительства РФ.

Новости  

«Запад говорит о свободе слова, но не хочет слышать 
людей в Донбассе»
Военкор из Италии Витторио-Никола Ранджелони — о жизни в Донбассе, отношении к нему простых 
итальянцев и цели своей работы

Богдан Степовой, Евгений Быковский, 
Елена Лебедева

Военный корреспондент из Италии Вит-
торио-Никола Ранджелони приехал 

в Донбасс в 2015 году, чтобы рассказать 
итальянцам правду о боевых действиях 
в регионе. В итоге он остался там жить 
и работать. В Европе он известен по ре-
портажам из Донбасса, снял докумен-
тальный фильм «Вопреки» о боях в Ма-
риуполе. На Украине он внесён в список 
сайта «Миротворец». Корреспонденты 
«Известий» встретились с военкором и по-
говорили о том, что его привело в Дон-
басс, об отношении к СВО простых ита-
льянцев и опасной работе на передовой.

Что тебя привело в Донбасс?
Я приехал сюда в 2015-м, потому 

что хотел лично разобраться в том, 
что происходило. 18 февраля 2014 года 
я прилетел в Киев — это тот день, ког-
да там началось ожесточённое проти-
востояние. Потом был вооружённый 
переворот. Я видел всё это без филь-
тров. Потом началась война, а я вер-
нулся в Италию. Там я понял, что моим 
соотечественникам не хватает прав-
ды о том, что происходит в Донбас-
се. Я мог видеть через русские и даже 
украинские СМИ настоящую карти-
ну. Мне было интересно приехать, са-
мому увидеть, что тогда происходило 
в Луганске и Донецке. Я к тому време-
ни понимал, что в этих регионах, ко-
торые Киев назвал сепаратистскими, 
на самом деле защищали настоящие 
интересы Украины. Мало кто в Италии 
освещал эти события. Я подумал, поче-
му бы мне самому не приехать. Я думал, 
приеду на две-три недели, но уже де-
сятый год здесь.

Не было страшно ездить в зону боевых 
действий?

Я не сильно задавался этим вопро-
сом, мне хотелось сделать что-нибудь 

полезное. Понимаю, что боевые дей-
ствия — это риски, но стараюсь концен-
трироваться на позитивных моментах, 
пытаюсь себя мотивировать тем, что 
делаю что-то хорошее.

Какой основной посыл твоих работ?
Я приехал и продолжаю работать 

здесь, чтобы показать те факты, на ко-
торые в Европе не обращают внима-
ния. И самое главное, я хочу говорить 
о том, что думают люди, чего хочет 
народ. Многие годы сюда приезжа-
ли люди из западных стран, но чаще 
всего они приезжали со своим сце-
нарием, который просто зачитывали 
на этих улицах — на бульваре Пушки-
на, на площади Ленина. Типа мы здесь. 
Но мало кто на самом деле спрашива-
ет у людей, которые на войне живут, 
чего они действительно хотят. Если 
бы эти мнения, эта позиция доходила 
до Запада, может быть, не пришлось 
бы начинать полноценную специаль-
ную военную операцию. Война идёт 
с 2014 года из-за того, что Запад го-
ворит о демократии, свободе слова, 
но почему-то никто не хочет слышать 
людей здесь. Моя миссия очень про-
стая — дать возможность этим людям 
сказать то, что другие о них не рас-
скажут.

Кто герои твоих работ и репортажей?
Мне важно показать, чтобы на За-

паде увидели быт людей, жизнь. Через 
что они проходят, через какие страда-
ния, жертвы. Это надо доносить, пока-
зывать: Запад финансирует войну, и это 
из-за вас происходит. Украина получа-
ет от вас оружие, финансирование, что 
продлевает страдания обычных людей 
снова и снова. Киев считает людей, жи-
вущих здесь, собственным народом, 
но почему-то продолжает их обстре-
ливать, убивать, отключать им свет, 
воду, газ. Многие политики рассказы-
вают, что нужно продолжать войну, 
а это значит просто продлевать страда-
ния людям. Жители Донбасса не угро-
жают Европе — они борются за себя. 
Они не хотят, чтобы им кто-то навязы-
вал, как надо жить. Они хотят остаться 
у себя дома, никого не трогать.

Приходилось ли вам рисковать во вре-
мя съёмок?

Естественно, работа в Донбассе не-
безопасна, она связана с рисками. Был 
период в 2022–2023 годах, когда в центр 
Донецка раз в неделю прилетало. 
Не было никаких гарантий, что здесь 
будет безопасно. Естественно, когда 
ты едешь в сторону линии фронта, по-
нимаешь, что всякое может произой-
ти. Но это уже часть жизни. Чем боль-
ше работал, тем больше понимал, что 
в Италии увеличивался спрос на прав-
ду. Люди хотели узнавать, что происхо-
дит. Тут, на местах, люди готовы гово-
рить о себе. И я решил остаться здесь.

Как часто попадал под обстрелы?
Довольно часто. Был период — чуть 

ли не каждый день. Естественно, когда 
едешь в опасные районы или с военны-
ми, могут стрелять по тебе несколько 
раз в день. Не на передовой — на желез-
нодорожном вокзале — прямо передо 
мной прилетел дрон. Его оператор ви-
дел, что там стояли гражданские, люди 

в одежде с надписью Press, водитель ав-
тобуса, который попал под обстрел чуть 
раньше. Я приехал как раз на обстрел ав-
тобуса. Так вот оператор того дрона ви-
дел, что там нет военных целей, но тем 
не менее решил по нам ударить. Повез-
ло, что дрон зацепился за крышу магази-
на и мы оказались невредимыми. Работа 
связана с риском, поэтому нужно пони-
мать, как вести себя в опасных ситуа-
циях, где находятся укрытия, как ока-
зывать первую медицинскую помощь.

Как в Италии относятся к тебе лично 
и к твоей работе?

В Италии есть очень большая под-
держка. Люди поддерживают мои 
репортажи — очень много пожерт-
вований, благодаря им я могу рабо-
тать здесь. Они понимают, что по го-
сударственному телевидению этого 
не покажут, мало кто сюда приезжает. 
Естественно, есть те, кто не согласен, 
враждебно настроен. Бывают люди, ко-
торые, скажем так, считают, что Укра-
ина права. Хотя по недавнему докладу 
«Ченсиса», центра по изучению соци-
альных инвестиций (фонд «Ченсис» 
— одна из ведущих социологических 
служб Италии. — «Известия»), 66% ита-
льянцев считают, что виновник войн 
на Украине, в Донбассе, на Ближнем 
Востоке — это Запад. И в первую оче-
редь США. Правда всё больше расхо-
дится среди обычных европейцев. Сей-
час более 70% итальянцев, по данным 
этого института, считают, что, если ни-
чего не поменяется в риторике Евросо-
юза, он просто рухнет.

Одним миром связаны
В ООН допустили встречу лидеров постоянных членов Совбеза

Алёна Нефёдова

В ладимир Путин вручил медали «Зо-
лотая Звезда» десяти Героям России, 

отличившимся в зоне специальной во-
енной операции, двое из них удостоены 
награды посмертно. Церемония прошла 
9 декабря в Георгиевском зале Большого 
Кремлёвского дворца. Решимость бой-
цов СВО не оставляет сомнений в побе-
де России, заявил президент. Военнослу-
жащие, получившие медали, рассказали 
«Известиям» о своих подвигах: одни при-
нимали участие в освобождении насе-
лённых пунктов, другие сдерживали 
противника и подрывали вражескую 
технику. За что вручают «Золотую Звез-
ду» сегодня — в материале «Известий».

В России 9 декабря отмечается День 
Героев Отечества. В этот праздник че-
ствуют людей, посвятивших себя служе-
нию Родине: он стал символом высочай-
шего государственного и общественного 
уважения обладателей званий Героев 
Советского Союза, Российской Федера-
ции, а также орденов Славы и Святого Ге-
оргия. Традиционно именно в эту дату 
Владимир Путин вручил медали «Золо-
тая Звезда». За этим знаком отличия сто-
ит большая история: с 1939-го она вруча-
лась лицам, удостоенным звания Героя 
Советского Союза, а теперь лицам, ко-
торым присвоено звание Героя России.

В торжественной обстановке под 
звуки оркестра в Георгиевском зале 
Большого Кремлёвского дворца со-

брались и военные, и гражданские лица, 
проявившие особое мужество и геро-
изм. Всего на высокий приём приехали 
более 300 обладателей высочайших го-
сударственных наград.

— Мы чествуем всех, кто в разные вре-
мена и эпохи защищал свободу и незави-
симость нашего государства, отстаивал 
наше право самостоятельно определять 
свою судьбу. И здесь, под сводами Геор-
гиевского зала, особенно остро чув-
ствуем нерушимость многовековых 
традиций воинской доблести. Имена 
кавалеров ордена Святого Георгия, ор-
дена Славы, Героев Советского Союза, 
Героев Российской Федерации навеч-
но вписаны в летопись побед и сверше-
ний нашей страны. Их всех, всех наших 
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Леонид Самуна

С аммит лидеров стран — постоян-
ных членов Совбеза ООН, прове-

сти который ранее предлагал Владимир 
Путин, можно организовать в цен-
тральных учреждениях Организации 
Объединённых Наций, заявил «Изве-
стиям» пресс-секретарь генерального 
секретаря международной структу-
ры Стефан Дюжаррик. По его словам, 
единство Совбеза, особенно его по-
стоянных членов, жизненно важно для 
поддержания мира и глобальной без-
опасности. В органе, который должен 
гарантировать международную ста-
бильность, сейчас отсутствует консен-
сус по большинству вопросов. И хотя та-
кое мероприятие могло бы проложить 
путь к деэскалации, из-за разногласий, 
прежде всего по украинскому кризи-
су, ожидать такой встречи в ближай-
шее время вряд ли стоит. С другой сто-
роны, возвращение в следующем году 
Дональда Трампа к власти в США может 
сменить траекторию отношений между 
Россией и Западом.

В условиях международной неста-
бильности идея организации саммита 
лидеров государств Совета Безопасно-
сти ООН, имеющих право вето, кажет-
ся весьма актуальной. В ООН в целом 
положительно смотрят на инициати-
ву, которую ранее предложил россий-
ский президент.

— Государства-члены вольны ор-
ганизовывать в центральных учреж-
дениях Организации Объединённых 
Наций любые встречи по своему усмо-
трению. Это не входит в компетенцию 
генерального секретаря, — заявил «Из-
вестиям» пресс-секретарь генерально-
го секретаря ООН Стефан Дюжаррик. — 
Как уже не раз говорилось, единство 
Совета Безопасности, особенно его 
постоянных членов, жизненно важно 
для поддержания мира и безопасно-
сти во всём мире.

В начале 2020 года Владимир Путин 
на форуме памяти холокоста в Иеруса-
лиме выступил с инициативой созвать 
саммит России, Китая, США, Велико-
британии и Франции. Целью было со-

вместное обсуждение актуальных 
мировых проблем. Тогда российский 
лидер заявил: именно на странах — ос-
нователях ООН и постоянных членах 
Совета Безопасности лежит «особая от-
ветственность по сохранению цивили-
зации». Переговоры по этому вопросу 
начались сразу, и Путин говорил даже 
о возможности проведения такого ме-
роприятия в любой точке планеты.

На тот момент предложение россий-
ского президента было позитивно вос-
принято, в частности руководством 
Франции и Китая. Но уже в 2021 году от-
ношения России и Запада начали обо-
стряться, а после 2022-го диалог Москвы 
с представителями западных госу-
дарств и вовсе прекратился по боль-
шинству направлений. В итоге возник-
ла ситуация, когда Совбез ООН оказался 
в «заблокированном» положении: стра-
ны ветируют резолюции друг друга.

Ранее пресс-секретарь президен-
та Дмитрий Песков сказал «Извести-
ям», что и в нынешних реалиях Влади-
мир Путин готов к диалогу с главами 
стран — постоянных членов СБ ООН. 
Однако российская сторона понимает, 
что сейчас перспектива такой встречи 
нереалистична.

Так или иначе подобная встре-
ча возможна только в случае сни-
жения эскалации украинского кри-
зиса. А он в последнее время только 
набирает обороты. Великобритания, 
США и Франция дали ВСУ разреше-
ние на удары своими дальнобойны-
ми ракетами вглубь российской тер-
ритории. При этом британские Storm 
Shadow и американские ATACMS уже 
были применены для атак.

При всём этом Россия по-прежнему 
открыта для переговоров, однако не от-
вечать на действия противоположной 
стороны Москва тоже не может.

— Мы не хотим усугублять ситуацию. 
Но, поскольку по территории России 
используются ATACMS и другое ору-
жие большой дальности, мы посыла-
ем сигналы. Надеемся, что последний 
(пару недель назад) от новой системы 
«Орешник» был воспринят всерьёз, — 
отметил глава МИД РФ Сергей Лавров.
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« МЫ ТВЁРДО 
ПРИВЕРЖЕНЫ 
ЗАДАЧЕ УКРЕ-

ПЛЕНИЯ ОРГАНИЗАЦИИ, 
ПОВЫШЕНИЯ ЕЁ АВТО-
РИТЕТА В ОБЕСПЕЧЕНИИ 
МИРА И СТАБИЛЬНОСТИ 
НА ВСЁМ ОБШИРНОМ ЕВ-
РАЗИЙСКОМ ПРОСТРАН-
СТВЕ

Дело в чести
Президент наградил Героев России медалями «Золотая Звезда»
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Эффект дружины 
A Предполагалось, что в слу-

чае провокаций или на-
падений именно местные жители 
со спецподготовкой станут ключевым 
организующим звеном. Так и произо-
шло.

Александр Коверзнев — начальник 
караула пожарной части города Рыль-
ска и руководитель районного отряда 
территориальной обороны. О том, что 
нужно активно готовиться к возмож-
ному столкновению с противником, он, 
по его словам, понял ещё в начале СВО.

— От Рыльска до границы с Украи-
ной по прямой 20 км, — рассказывает 
спасатель. — Практически сразу нача-
лись обстрелы приграничной терри-
тории, пошли «трёхсотые» (раненые) 
среди мирных и военных. Стало ясно — 
возможно и что-то большее, как мини-
мум проникновение диверсионно-раз-
ведывательных групп. Нас собралось 
19 человек активистов, средний воз-
раст — 40 лет. Сам я бывший десант-
ник, но навыки со временем теряются. 
Мы поехали в Курск на курсы по воен-
ной и медицинской подготовке. У себя 
за городом выкопали в лесу окоп, ста-
ли учиться его оборонять, штурмо-
вать. Приобрели металлические маке-
ты АК. Постепенно взялись заниматься 
с детьми. Многие, глядя на нас, крутили 
пальцем у виска: «Больше делать нече-
го, чудаки!» Некоторые, в том числе быв-
шие служилые люди, говорили: «Если 
что-то начнётся — дайте нам только ору-
жие в руки, мы всех разгоним!» Но когда 
ВСУ напали, большинство из них выеха-
ли. Первые кассетные ракеты прилете-
ли в Рыльск уже весной 2023 года…

После вторжения врага в августе 
2024-го, делится Александр, добро-
вольцы отряда непрерывно работали 
на эвакуации гражданских. Очень по-
могли знания медицины — перевязать 
пришлось десятки раненых.

Что касается основной работы — ту-
шения пожаров, — то, по словам Ко-
верзнева, количество их с августа зна-
чительно возросло, причина — дроны 

и артиллерия. Более того, противник 
регулярно целенаправленно поджига-
ет поля, сельскохозяйственную технику. 
В самую горячую пору экипажам прихо-
дится выполнять до 20 выездов в сутки, 
что вдвое-втрое больше обычного. Вы-
ручают товарищи по добровольному 
движению — без них бы не справились.

�� КРУГОВАЯ ОБОРОНА

Во время моего пребывания в Рыль-
ске теробороновцам поступила заявка 
от электриков — на одном из направле-
ний перебило ЛЭП. Причина — дрон-
камикадзе, наладить нужно немедлен-
но. Для сопровождения ремонтников 
оперативно собралась группа из тро-
их дружинников, позывные их — Юрист 
и братья Пита и Лысый. Я отправился 
вместе с ними.

Средство передвижения ополчен-
цев — «буханка», оборудованная РЭ-
Бом. Мы впереди, за нами машина 
«Электросетей». Все трое ребят хорошо 
экипированы — бронежилеты, каски, 
аптечки. В руках — охотничьи ружья 
(из личного арсенала, боевое оружие 
ополченцам не полагается), заряжен-
ные дробью: для поражения атакующе-
го коптера достаточно одного меткого 
выстрела с расстояния 30–50 метров.

— Прикрываем небо! — характеризу-
ют свою работу парни. — Помогаем при 
ремонте линий электропередачи, газо-
проводов, объектов сотовой сети.

Трасса — безлюдная. Остановочные 
пункты — пустые. В кюветах — сожжён-
ные легковушки. Несмотря на то что 
в Рыльский район враг не зашёл, ата-
кует его он непрерывно: часть тер-
ритории — сплошная «красная зона», 
опасная для передвижений. Общая ат-
мосфера в салоне — напряжённая. Де-
тектор дронов даёт о себе знать, со-
общая, что в радиусе 1 км находится 
«птичка». «Пока только разведчик», — 
констатирует Пита.

Оказавшись на месте, парни бегом 
устремляются на нужную точку. Пер-

вым делом — предварительный осмотр 
территории на предмет мин и снаря-
дов: действовать необходимо на шаг 
впереди следующих за ними комму-
нальщиков, не мешкать. Затем все трое 
занимают круговую оборону с ружья-
ми наперевес, прибывшие ремонт-
ники приступают к наладке. Совер-
шенно очевидно: не было бы вот этих 
дружинников, некому было бы и при-
крывать «небо», пришлось бы комму-
нальщикам ехать на свой страх и риск, 
помощников больше ждать неоткуда 
(в том же Донбассе это, увы, именно 
так). На устранение поломки уходит 
20 минут. Датчик не перестаёт сигна-
лить, но обходится без происшествий. 
Патроны остаются в стволах.

�� ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

Руководитель ополченческого дви-
жения в соседнем Хомутовском райо-
не — Виталий Витков. Дружину он с то-
варищами создал в марте 2022 года. 
Объясняет, что трудностей с набором 
не возникло, сразу было ясно — кто 
согласится тянуть эту лямку, а у кого 
и спрашивать не стоит, все друг друга 
знают. Изначально собралось 76 чело-
век, постепенно осталось 40.

— Но главное даже не количество, 
а качество. Вполне достаточно на весь 
район 15 сильных духом ребят, готовых 
в любое время ехать в опасную зону, — 
добавляет он. — Также каждый дол-
жен хорошо знать местность, любые 
тропки, выезды из сёл и т.д. Ориенти-
роваться как днём, так и ночью. В этом 
и ценность таких людей: никто другой 
в данной конкретной географической 
точке их просто не заменит.

Профессиональный разброс в сре-
де добровольцев, говорит дружинник, 
широкий: от коммунальщиков и води-
телей до охранников и сторожей. Сам 
Виталий — егерь. Волонтёрские обя-
занности все выполняют в свобод-
ное от работы время, при этом никого 
никогда уговаривать не нужно: при-
оритеты очевидны. Среди текущих 
задач — та же эвакуация, подвоз про-
дуктов, пересчёт населения, оповеще-
ние об обязательном выезде, роль про-
водников.

В настоящее время Виталий и неко-
торые из его соратников вступили в до-
бровольческое объединение «Барс — 
Курск». Задачи в новом формировании 
схожие с прежними: акцент на охране 
важных объектов, дежурстве на блок-
постах, патрулировании территории. 
На руках — выданные автоматы. Под-
писанные контракты. Официальный 
военный статус. Как объясняет Вит-
ков, «Барс» — вполне закономерная 
и правильная форма развития движе-
ния дружинников. Отряд ДНД при этом 
в Хомутовском районе продолжает су-
ществовать: в его рядах на месте оста-
ются 15 человек.

 Новости

Одним миром связаны
В ООН допустили встречу лидеров постоянных членов Совбеза

Козырной статус
Катар заинтересован в стратегическом партнёрстве с РФ

Семён Бойков, Анастасия Костина

Москва и Доха активно развивают 
сотрудничество, при этом Катар 

заинтересован в достижении статуса 
стратегического партнёрства. Об этом 
«Известиям» заявил его посол в Москве 
Ахмед бен Насер Аль Тани. Страны дей-
ствительно разрабатывают докумен-
ты для укрепления сотрудничества, 
но подписание договора о повыше-
нии статуса отношений пока не стоит 
на повестке дня, рассказала россий-
ская сторона. В последнее время Ка-
тар становится важным партнёром для 
Москвы на Ближнем Востоке, особен-
но учитывая активную посредническую 
роль Дохи в урегулировании региональ-
ных конфликтов. Кроме того, монархия 
может значительно улучшить логисти-
ку для РФ, подключившись к между-
народному транспортному коридору 
«Север — Юг».

Катар считается одной из наиболее 
политически активных стран на Ближ-
нем Востоке. При этом Доха заинтере-
сована в стратегическом партнёрстве 
с РФ, заявил «Известиям» посол Ката-
ра в Москве Ахмед бен Насер Аль Тани.

— Россию и Катар связывают дав-
ние, традиционно дружественные от-
ношения, основанные на взаимном 
уважении, взаимопонимании и обо-
юдной выгоде. Поэтому наши отно-
шения крепкие. Эти отношения раз-
виваются под руководством лидеров 
наших стран — его высочества шейха 
Тамима бен Хамада Аль Тани, эмира 
государства Катар, и президента Рос-
сии Владимира Путина. Мы работаем 
над развитием этих отношений для до-
стижения уровня стратегического пар-
тнёрства, — сказал он.

Работу над углублением двусторон-
них отношений подтвердили «Извести-
ям» и в посольстве России в Катаре. 
Там рассказали о проектах соответ-
ствующих документов, однако о кон-
кретном договоре о стратегическом 
партнёрстве речи пока не идёт.

— Вопрос о придании российско-ка-
тарским отношениям официального ста-
туса стратегических на нынешнем этапе 

не обсуждается. Однако в проработ-
ке находится ряд проектов двусторон-
них документов, подписание которых, 
безусловно, внесёт вклад в укрепле-
ние договорно-правовой базы россий-
ско-катарских отношений, — уточнили 
в представительстве РФ в Дохе.

Стратегическое партнёрство — это 
уровень между простым партнёрством 
и союзничеством. В его основе — об-
щие политические ценности и долго-
срочные совместные планы по разным 
направлением, включая экономику 
или культурно-гуманитарную сферу.

Важно отметить, что Россия и Ка-
тар развивают политический диалог 
на высшем уровне. Известно, что Мо-
сква и Доха обсуждают дату поездки 
президента Владимира Путина в Ка-
тар, а также время визита катарского 
эмира в РФ. В последний раз политики 
встретились в Астане на саммите ШОС 
в июле этого года. Владимир Путин тог-
да заявил, что отношения между стра-
нами строятся на дружеской основе.

Это в том числе демонстрирует ак-
тивное участие Катара в таком чув-
ствительном для России вопросе, как 
воссоединение семей, разлучённых 
из-за украинского конфликта. Пред-
ставители от страны участвуют в пе-
реговорах с украинской стороной, со-
провождают детей и родственников, 

а также несут транспортные и прочие 
расходы. Таким образом, за послед-
ние два года к родным вернулись бо-
лее 100 детей. Ещё в Астане Владимир 
Путин поблагодарил Тамима бен Ха-
мада Аль Тани за усилия по решению 
гуманитарных вопросов. «Именно при 
вашем посредничестве удаётся вер-
нуть в семьи детей — как с российской, 
так и с украинской стороны», — сказал 
президент РФ. Последние церемонии 
воссоединения семей состоялись бук-
вально недавно — 27 и 28 ноября в по-
сольстве Катара в Москве.

Страна выступает и значимым пар-
тнёром для России на Ближнем Вос-
токе, особенно в условиях динамич-
ного изменения глобального порядка. 
На фоне обострения сирийского кри-
зиса на площадке Катара 7–8 декабря 
прошёл Дохийский форум, в рамках 
которого обсуждались пути урегули-
рования ситуации в САР. В Дохе также 
состоялась встреча глав МИД России, 
Турции и Ирана Сергея Лаврова, Хака-
на Фидана и Аббаса Аракчи по Сирии 
(в рамках «астанинского формата»).

— Катар стал важным центром ди-
пломатических инициатив в регио-
не. Его способность выступать в ка-
честве переговорщика в конфликтах, 
включая сирийский кризис, ситуацию 
в Афганистане и палестино-израиль-
ский вопрос, делает его важным пар-
тнёром для России, влияние которой 
значительно возросло в регионе за по-
следнее десятилетие. Сотрудничество 
с Катаром позволяет РФ поддерживать 
баланс между интересами региональ-
ных игроков и усиливать собственное 
присутствие, — сказал «Известиям» экс-
перт Центра ближневосточных иссле-
дований, преподаватель экономическо-
го факультета РУДН Фархад Ибрагимов.

Не исключено, что Катар мог бы 
стать посредником в политическом 
урегулировании ситуации в Сирии по-
сле того, как Башар Асад покинул пост 
президента и саму страну.

Дружеский характер двусторонних 
отношений РФ и Катара положительно 
сказывается не только на политическом 
треке, но и в других ключевых сферах.

— Отношения России и Катара де-
монстрируют поступательное раз-
витие по всем направлениям. Сохра-
няется потенциал для дальнейшего 
расширения сотрудничества как в тор-
гово-экономической и политической, 
так и в культурно-гуманитарной сфе-
ре. С удовлетворением отмечаем обо-
юдную заинтересованность в более 
тесном взаимодействии, — уточнили 
«Известиям» в посольстве РФ в Катаре.

Как ранее обратил внимание Влади-
мир Путин, товарооборот между двумя 
странами хотя и небольшой, но есть хоро-
шая перспектива. В 2022-м объём торгов-
ли по сравнению с предыдущим годом, 
конечно, сократился ввиду сложностей 
с расчётами, однако сейчас ситуация вы-
равнивается — всё-таки часть взаиморас-
чётов теперь идёт в нацвалютах.

Увеличить товарооборот возмож-
но за счёт повышенного спроса Ката-
ра на российскую сельхозпродукцию. 
На Ближнем Востоке вообще в целом 
очень заинтересованы в экспорте про-
довольствия из РФ. В Минсельхозе 
в этом году отмечали, что закупки на-
ращивают также Кувейт, Бахрейн и ОАЭ. 
Неудивительно, что особенно популяр-
ной становится халяльная продукция.

Что касается Катара, к примеру, 
за первую половину 2024-го объём вза-
имной торговли сельскохозяйственной 
продукцией уже увеличился почти 
на 50% по сравнению с предыдущим го-
дом. По словам посла РФ в Катаре Дми-
трия Догадкина, ближневосточная 
страна интересна российскому бизнесу 
не только как конечная точка поставок, 
но и как логистический хаб для экспор-
та в третьи страны, что сейчас, конечно, 
крайне актуально на фоне сложной ге-
ополитической ситуации и огромного 
количества западных санкций.

героев, объединяет верность долгу — во-
енному, гражданскому, человеческому 
долгу перед Отечеством и высокая, без-
заветная любовь к Родине, — обратился 
Владимир Путин к собравшимся.

Медали «Золотая Звезда» в этот раз 
были удостоены десять героев, отли-
чившихся в зоне специальной военной 
операции. Из них два посмертно. Медаль 
за добровольца Владимира Гавриленко 
получила его жена Елена. Он был коман-
диром отряда «Аксай»: выводил личный 
состав из-под обстрела, оказывал меди-
цинскую помощь раненым, организовы-
вал эвакуацию.

— «Кто если не мы, казаки?» — говорил 
он, когда отправлялся на СВО. Он насто-
ящий герой, настоящий командир, за-
ботливый и внимательный муж, отец, 
брат, сын, друг, товарищ. Однажды 
он сказал своим боевым товарищам: 
«У меня три семьи, первая — это жена, 
дети, родные и близкие, вторая — это 
Константиновское общество, где я яв-
ляюсь атаманом, и третье — это отряд 
«Аксай», — рассказала она.

Старший лейтенант Михаил Изба-
киев также был награждён посмертно. 

Награду из рук президента приняли его 
мать и жена. В своём последнем бою Ми-
хаил Избакиев прикрывал отход группы 
и подавил два вражеских миномётных 
расчёта. Выдвинувшись к своим, офи-
цер получил множественные ранения 
от разорвавшегося рядом гранатомёт-
ного снаряда и погиб.

Звание Героя России также получили 
подполковник Ренат Акберов, рядовой 
Алексей Асылханов, лейтенант Василий 
Дяк, капитан Валерий Енин, прапорщик 
Артём Прохода, лейтенант Денис Распо-
пов и майор Сергей Селиванов.

— Была операция по освобождению 
населённых пунктов. Там действова-
ли по направлению основного удара 
и вышли на третью бригаду специаль-
ного назначения «Азов» (запрещённая 
в РФ террористическая организация. — 
«Известия»), усиленную иностранным 
легионом. Легионеров уничтожили, ко-
мандира роты взяли в плен, весь под-
чинённый личный состав уничтожи-
ли и после этого уже шли очень быстро, 
потому что сопротивления противник 
не оказывал и после этого был демора-
лизован, — рассказал Сергей Селива-
нов «Известиям».

Награды удостоен также полковник 
Дмитрий Саблин — заместитель пред-
седателя комитета Госдумы по оборо-
не. С 2022 года участник СВО, командир 
добровольческого подразделения аэ-
роразведки БАРС «Каскад» и командир 
бригады беспилотной авиации ГРОМ 
«Каскад» ВКС РФ.

Значительную часть своего высту-
пления президент посвятил тем воен-
ным, которые сражаются в зоне специ-
альной военной операции. Их решимость 
не оставляет никаких сомнений в побе-
де РФ, уверен глава государства.

— Действуя на передовой, на самых 
сложных участках, они проявили отва-
гу, высочайший профессионализм, ис-
ключительные личные качества, дали 
решительный отпор противнику, спаса-
ли, прикрывали собой боевых товари-
щей, невзирая на полученные ранения, 
продолжали вести за собой, — заявил он.

Такая прочная ценностная осно-
ва необходима не только на военной, 
но и на гражданской службе, заметил 
Путин. Следом он напомнил о специаль-
ной программе кадровой подготовки 
«Время героев», среди участников ко-
торой уже больше 60 кавалеров орде-
на Мужества, а 21 человек носит звание 
Героя России.

— Обязательно будем и впредь опи-
раться на таких людей. Именно они на-
стоящая, не поддельная, а подлинная 
элита и гордость страны, — отметил пре-
зидент.

Причём это касается и сотрудников 
предприятий оборонно-промышленно-
го комплекса, отраслей нашей экономи-
ки, науки, культуры, социальной сфе-
ры. Учёные, конструкторы, инженеры, 
рабочие обеспечивают надёжные за-
делы в сфере безопасности, техноло-
гического суверенитета государства, 
подчеркнул Владимир Путин.

— Мы вновь убеждаемся: с какими бы 
тяжёлыми испытаниями ни приходи-
лось сталкиваться нашему Отечеству, 
ответом всегда становились сплочён-
ность, единство, твёрдая воля к побе-
де. Это заложено в нашем национальном 
характере, который передаётся из поко-
ления в поколение и будет передавать-
ся дальше, — заявил он.

Участники встречи рассказали «Из-
вестиям», что такие слова Верховного 
главнокомандующего сегодня особен-
но важны на фоне эскалации конфликта 
и попыток Запада продолжить накачи-
вать Киев оружием. Впрочем, по мне-
нию главы Чечни Героя России Рамза-
на Кадырова, который охотно общался 
в зале с журналистами, действия про-
тивника не повлияют на итоги СВО.

— Россия не должна идти на уступки, 
Россия должна отстаивать полностью 
свои интересы, интересы безопасности 
нашего государства, народа и целост-
ности, — подчеркнул он, отвечая на во-
прос «Известий».

Владимир Путин в своей речи так-
же подчеркнул, что сломить Россию 
никому не удастся, потому что «на на-
шей стороне и правда, и сила оружия, 
и сила духа».

После церемонии вручения прези-
дент за бокалом шампанского в нефор-
мальной обстановке пообщался с Героя-
ми России, которые получили «Золотую 
Звезду». Депутат Дмитрий Саблин рас-
сказал «Известиям», что во время бесе-
ды с главой РФ обсудил развитие бес-
пилотной авиации.

— Владимир Владимирович сказал, 
что Министерство обороны готовит 
предложения. Понимание есть, что это 
будущее направление, очень важное 
в развитии, — сказал он.

Кроме того, президент попросил 
награждённых передать своим семьям 
и подразделениям самые лучшие поже-
лания, поблагодарил военнослужащих 
за их работу на благо Родины и пожелал 
успехов, удачи и побед. С семьями на-
граждённых посмертно Владимир Пу-
тин пообщался отдельно.

Пока глава государства говорил с на-
граждёнными в соседнем зале, в Георги-
евском участники мероприятия не спе-
шили расходиться. Герои России хотели 
пообщаться с представителями руко-
водства страны. На церемонии награж-
дения присутствовали первый замгла-
вы администрации президента Сергей 
Кириенко, директор Службы внешней 
разведки Сергей Нарышкин, а также 
министр обороны Андрей Белоусов. Все 
они охотно беседовали с участниками 
церемонии, и многих из них даже знали 
лично. И министр обороны не спешил 
покидать площадку, несмотря на ско-
пление вокруг него журналистов, пы-
тающихся задать вопросы по обстанов-
ке в зоне СВО. Около 20 минут Белоусов 
фотографировался с участниками ме-
роприятия, а с некоторыми из них даже 
предпочёл пообщаться тет-а-тет. Под-
робности разговора собеседники мини-
стра журналистам раскрывать не стали.
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« УВЕЛИЧИТЬ ТО-
ВАРООБОРОТ 
ВОЗМОЖНО 

ЗА СЧЁТ ПОВЫШЕННОГО 
СПРОСА КАТАРА НА РОС-
СИЙСКУЮ СЕЛЬХОЗПРО-
ДУКЦИЮ. НА БЛИЖНЕМ 
ВОСТОКЕ ВООБЩЕ В ЦЕ-
ЛОМ ОЧЕНЬ ЗАИНТЕРЕСО-
ВАНЫ В ЭКСПОРТЕ ПРОДО-
ВОЛЬСТВИЯ ИЗ РФ

Официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков 8 декабря 
напомнил: позиция Москвы по уре-
гулированию хорошо известна — она 
была изложена президентом 14 июня 
на встрече с руководством МИД 
РФ. Среди основных условий — вы-
вод вооружённых сил Украины 
из Донбасса и Новороссии, отказ Ки-
ева от вступления в НАТО. По словам 
пресс-секретаря российского лидера, 
для выхода на мирную траекторию 
президенту Украины Владимиру Зе-
ленскому «достаточно отменить свой 
декрет и дать указание о возобнов-
лении диалога на базе стамбульских 
договорённостей и с учётом реалий, 
складывающихся на земле». Напомним, 
Зеленский ещё в 2022 году ввёл в дей-
ствие решение Совета нацбезопасно-
сти и обороны о невозможности пере-
говоров с Владимиром Путиным. Что 
касается соглашения при посредниче-
стве Турции, его практически удалось 
достичь в 2022-м, однако Киев от про-
должения диалога с Москвой в ито-
ге отказался, как выяснилось позже, 
в том числе под давлением Бориса 
Джонсона, который на тот момент за-
нимал должность премьера Велико-
британии. Запад вместо этого продол-
жил снабжать Киев оружием.

Однако глава США Джо Байден в ян-
варе следующего года покинет Белый 
дом, и ему на смену придёт Дональд 
Трамп. Во время своей предвыбор-
ной кампании новоизбранный прези-
дент неоднократно говорил о намере-
нии оперативно урегулировать кризис 
в Восточной Европе. При этом Трамп 
сказал, что сейчас разрабатывает кон-
цепцию того, как «положить конец это-
му нелепому конфликту». Владимир 
Зеленский, по словам республикан-
ца, желает завершить конфликт с Рос-
сией. «Он хочет заключить мир. Это 
что-то новое, — сказал Трамп в интер-
вью New York Post. — Он хочет прекра-
щения огня. Мы не обсуждали детали. 
Он считает, что пришло время». Трамп 
встречался с украинским президентом 
в Париже 7 декабря, где в этот день про-
ходила торжественная церемония от-
крытия после реконструкции собора 
Парижской Богоматери.
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Ольга Анасьева

С итуация в Сирии способна привести 
к перестройке маршрутов транспор-

тировки энергоресурсов в Турцию и Ев-
ропу, считают опрошенные «Известия-
ми» эксперты. Главным бенефициаром 
может стать как раз Анкара — именно ей 
выгодно выстроить прямой маршрут для 
поставок нефти и газа через территорию 
Сирии. До этого рассматривались более 
длинные и дорогие варианты в обход 
страны с нестабильной политической си-
туацией. При чём здесь планы по запуску 
российско-турецкого газового хаба и ка-
кие инвестпроекты РФ реализует в Си-
рии — в материале «Известий».

В ночь на 8 декабря вооружённая 
оппозиция взяла под контроль столи-
цу Сирии Дамаск и объявила о падении 
режима президента страны Башара Аса-
да. Глава государства провёл перего-
воры с оппозицией, после которых ре-
шил покинуть пост президента и уехать 
из страны, дав указание передать власть 
мирным путём.

Хотя Сирия и не очень крупный игрок 
по добыче нефти и газа, она занимает 
важное географическое положение для 
транзита сырья.

Ещё в 2000-м Доха предложила по-
строить трубопровод от нефтегазовых 
месторождений Катара и Ирана в Тур-
цию, а далее в Европу. При этом одна 
ветка должна была проходить через Са-
удовскую Аравию, Иорданию и Сирию, 
а другая — через Саудовскую Аравию, 
Кувейт и Ирак. В 2009 году после дли-
тельных переговоров правительство 
Башара Асада отвергло идею газопро-
вода, а в 2012-м подписало с Тегераном 
меморандум о транзите иранского газа 
в Европу через Ирак, минуя Турцию.

— Политическая ситуация в Сирии 
способна нарушить региональную ло-
гистику и торговые пути, так как ре-
спублика была ключевым звеном для 
маршрутов между Ближним Восто-
ком, Европой и Турцией. Дамаск и Хомс 
пострадали от боевых действий — это 
привело к нарушению работы инфра-
структуры, включая порты, дороги 
и трубопроводы, — считает Владимир 
Чернов из Freedom Finance Global.

Эксперт пояснил: разрушения ин-
фраструктуры и санкции сделали Си-
рию непригодной для использования 
крупных транзитных проектов.

— Из-за нестабильности в Сирии 
и её неспособности обеспечить безо-
пасные маршруты в другие страны ре-
гиона, такие как Турция, Иран и Ирак, 
разрабатываются альтернативные ко-
ридоры для поставок нефти, — полага-
ет эксперт экономического факультета 
РУДН Фархад Ибрагимов.

По его словам, сейчас Анкара актив-
но инвестирует в трубопроводы, обходя-
щие Сирию, чтобы минимизировать за-
висимость от нестабильных территорий. 
Именно Турции может быть выгодно по-
лучить влияние в Сирии, чтобы сделать 
транспортировку сырья короче и дешевле.

Как писало 9 декабря агентство 
Reuters, оппозиция предупредила Тур-
цию о планах крупного наступления 
ещё полгода назад, и у повстанцев воз-
никло ощущение, что та дала молчали-
вое согласие. По данным же турецкой 
газеты Hürriyet, Анкара готова поддер-
живать сирийскую оппозицию.

Изменение политической ситуации 
в Сирии происходит в преддверии по-
тенциальной остановки украинского 
транзита газа из РФ в Европу и на фоне 
того, что Россия и Турция запланиро-

вали уже в 2025-м создать новый центр 
торговли газом в Стамбуле. Впервые 
эту идею предложила РФ ещё в 2022-м 
из-за санкций и в связи со взрывами 
на «Северных потоках». Если Турции 
удастся выстроить и маршрут транс-
портировки топлива из Катара через 
Сирию, то Анкара станет основным га-
зовым хабом в регионе.

Сейчас ситуация обостряется ещё 
и тем, что в ноябре США ввели санкции 
против Газпромбанка, что создаёт труд-
ности для оплаты поставок российских 
энергоресурсов в Европе.

После переворота в Сирии 9 декабря 
акции турецких строительных компа-
ний резко подскочили на ожиданиях, что 
они получат контракты от новых властей 
на восстановление Сирии. Котировки 
производителя цемента и товарного бе-
тона Cimsa Cemento увеличились на 10%, 
металлургического завода Iskenderun 
Demir — на 10%. А холдинг Enka Insaat уве-
личил капитализацию почти на 5%.

При этом президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган подчеркнул: страна 
не имеет территориальных претензий 
к Сирии, в которой наступает новая по-
литическая и дипломатическая реаль-
ность. Сирия принадлежит сирийцам 
со всеми её этническими, сектантски-
ми и религиозными элементами, заявил 
он. Глава турецкого государства заявил, 
что звонил сирийскому лидеру Башару 
Асаду и предложил «определить судьбу 
страны вместе».

Традиционно Сирия считалась нефтя-
ной страной. Однако максимальная до-
быча этого сырья в республике была в на-
чале 2000-х — тогда она составила около 
600 тыс. баррелей в сутки, напомнил ана-
литик ФГ «Финам» Николай Дудченко. 
Однако с 2004 года показатели снижа-

лись. Сейчас Сирия занимает всего 43-е 
место в мире по подтверждённым запа-
сам нефти, которые составляют около 
0,2% от общемировых (2,5 млн баррелей), 
указал аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов.

Тем не менее по состоянию 
на 17.30 мск 9 декабря котировки неф-
ти марки Brent незначительно вырос-
ли — на 1%, до $72 за баррель. Котировки 
природного газа при этом подскочили 
на открытии торгов примерно на 10% — 
до $3,2 тыс. за тысячу кубометров.

В целом же события в Сирии вряд ли 
окажут излишне негативное воздей-
ствие на мировую экономику. Однако 
ситуацию может дестабилизировать 
вовлечение Ирана — это, в свою очередь, 
повлияет на взлёт нефтяных цен, повы-
шение рыночной волатильности, считает 
аналитик ФГ «Финам» Николай Дудченко.

Если цены на сырьё пойдут вверх, 
то Россия вместе с другими нефтедо-
бытчиками от этого выиграет.

К концу 2024 года Россия должна 
достроить в Сирии автоматизирован-
ный мельничный комплекс в провин-
ции Хомс — он позволяет перерабаты-
вать около 600 т муки в сутки, писали 
ранее «Известия». А также проект по во-
доснабжению в провинции Латакия, ко-
торый обеспечит водой 22 тыс. человек, 
отметил Владимир Чернов из Freedom 
Finance Global.

Мир

Правила перехода
A Сейчас же СМИ этой страны 

уже сообщают о сирийцах, 
возвращающихся на родину.

Именно с Турцией, по всей видимо-
сти, придётся договариваться и России 
для сохранения военных баз в Тартусе 
и Хмеймиме, полагают эксперты.

— В краткосрочном приближении 
Турция получила выгоду, Эрдоган 
не скрывал в своих заявлениях, что 
очень огорчён неуступчивой позицией 
Асада. Бывший сирийский президент 
мог проявить гибкость, а теперь Тур-
ция оккупирует ещё больше террито-
рий сама или через свои прокси, — дал 
прогноз «Известиям» старший научный 
сотрудник Центра исследования общих 
проблем современного Востока ИВ РАН 
Владимир Ахмедов.

Катар, выступающий против Асада, 
также получит возможность усилить 
своё влияние в регионе. Доха и ранее 
не проявляла энтузиазма в восстанов-
лении отношений с Дамаском. Именно 
она была одним из наиболее активных 
спонсоров антиправительственных сил 
и на всех международных площадках 
призывала привлечь Дамаск к ответ-
ственности «за преступления против 
сирийского народа». Кроме того, Катар 
выступал против восстановления член-
ства Сирии в ЛАГ.

Больше всех от передачи власти 
от Асада потерял Иран, сыгравший 
ведущую роль в сохранении действу-
ющего режима в САР. Сирия занима-
ла ключевое место в так называемой 
шиитской оси, которая протянулась 
из Ирана через Ирак и Сирию в Ливан. 
Тегеран оказывал Дамаску финансо-
вую и военную поддержку, а бойцы 
«Хезболлы» и «Корпуса стражей ис-
ламской революции» (КСИР) прини-
мали участие в подавлении протестов. 
Сообщается, что с начала сирийского 
кризиса иранский Центробанк открыл 
кредитную линию сирийским властям, 
что позволило им платить личному со-
ставу ВС.

Смена власти в Сирии негативно от-
разилась на всей так называемой про-

иранской «оси сопротивления», веду-
щей борьбу с еврейским государством. 
Об этом «Известиям» рассказал член по-
литбюро хуситского движения «Ансар 
Аллах» Мухаммед аль-Фарах.

— Конечно, мы считаем, что эти ата-
ки служат прежде всего США и Израи-
лю. Время начала операции было выбра-
но по указанию [израильского премьера 
Биньямина] Нетаньяху. Действия и ре-
зультаты операций террористических 
группировок в Сирии нацелены в пер-
вую очередь на то, чтобы отрезать ли-
нию снабжения для «Хезболлы», что 
негативно отразится на ней и на дви-
жениях сопротивления в целом, в том 
числе на поддержке Газы, — отметил 
в беседе с «Известиями» представи-
тель хуситов.

Нетаньяху же в своей речи, произне-
сённой на границе с Сирией, заявил, что 
смена власти в Дамаске стала резуль-
татом ударов, которые Израиль нанёс 
по Ирану и «Хезболле». Это, по словам 
премьера, открывает «новые, очень важ-
ные возможности» для еврейского го-
сударства.

— Израиль будет и дальше действо-
вать и пресекать любые попытки возоб-
новления поставок из Ирана «Хезболле» 
через территорию Сирии, — сообщил 

советник израильского премьера Дми-
трий Гендельман.

Посольство России в Дамаске нака-
нуне в связи с эскалацией ситуации на-
помнило проживающим в республике 
российским гражданам о возможности 
покинуть страну коммерческими рей-
сами через действующие аэропорты.

— Размер трагедии, которая сейчас 
разворачивается в Сирии, превышает 
возможности наших общин. В насто-
ящий момент речь идёт о том, чтобы 
с помощью посольства Российской Фе-
дерации эвакуировать представителей 
многочисленной русскоязычной общи-
ны в Сирии на Родину, — рассказал «Из-
вестиям» представитель патриарха Мо-
сковского и всея Руси при Антиохийском 
патриархе архимандрит Филипп (Ва-
сильцев). — В самом начале военных дей-
ствий в Сирии настоятель подворья Рус-
ской Православной Церкви предложил 
соотечественникам использовать жи-
лые помещения здания представитель-
ства в Дамаске, однако это предложение, 
вероятнее всего, не имеет актуальности 
ввиду того, что столица Сирии уже не-
сколько дней сама стала опасной зоной.

Несмотря на заявления джихадист-
ской структуры о том, что российские 
граждане не пострадают, по мнению вос-

токоведа Владимира Ахмедова, не сто-
ит безоговорочно верить этим словам.

— «Хайят Тахрир аш-Шам» (запреще-
на в РФ, признана террористической. — 
«Известия») сейчас старается убедить 
всех, что они отказались от своих ис-
ламистских установок, — отметил экс-
перт в беседе с «Известиями».

России стоит больше внимания уде-
лить контактам с «Сирийской свободной 
армией», считает Ахмедов. По его словам, 
во-первых, там есть люди, с которыми 
легче найти общий язык, во-вторых, это 
светская структура, состоящая из пред-
ставителей офицерского корпуса.

— В её состав вошли преимуществен-
но перебежчики из Сирийской арабской 
армии, а их было, по некоторым оцен-
кам, от 30 до 100 тыс. человек, — расска-
зал специалист. — Достаточно большое 
количество этих товарищей заканчива-
ли Академию Фрунзе, обучались в воен-
ных учебных заведениях СССР и России.

МИД РФ заявил, что Москва находит-
ся в контакте со всеми группировками 
сирийской оппозиции. Обеспечение 
безопасности россиян, которые нахо-
дятся в республике, — сейчас главная за-
дача, заявил директор Службы внешней 
разведки РФ Сергей Нарышкин.

8 декабря лидер террористической 
группировки Ахмед аш-Шераа (ста-
рый псевдоним — Абу Мухаммад аль-
Джулани) прибыл в Дамаск, где высту-
пил с речью в мечети Омейядов. Многие 
наблюдатели ассоциировали это с пу-
бличной проповедью в иракском Мо-
суле бывшего главаря ИГ (признана тер-
рористической и запрещена в РФ) Абу 
Бакра аль-Багдади, которую он совер-
шил в 2014 году после захвата второго 
по величине города Ирака.

Дамасская даль

Леонид Цуканов

Востоковед

Осколки республиканских властей 
Сирии твердят о мирной передаче 

власти. Им вторят и вчерашние радика-
лы, обещающие жёстко пресекать терро-
ристическую и преступную деятельность 
на территориях «новой Сирии», а также су-
лящие народу выход из затяжного кризиса. 
Впрочем, как показывает история других 
арабских стран — Ливии и Ирака, торже-
ство вооружённой оппозиции очень бы-
стро перетекает в борьбу за власть меж-
ду бывшими союзниками. 

Лидерство главы «Хайят Тахрир аш-
Шама» (ХТШ, террористическая орга-
низация, запрещена в РФ. — «Известия») 
Мухаммада аль-Джулани (его настоя-
щее имя Ахмад Хусейн аш-Шараа), кото-
рого прочат в новые правители «демо-
кратической Сирии», устраивает далеко 
не всех. «Прогрессивному джихадисту», 
как окрестила аль-Джулани западная 
пресса, до сих пор не простили интриг 
за спиной Анкары и Вашингтона, а так-
же репрессий против политических оп-
понентов в Идлибе. Никуда не делось 
и недовольство привилегированным 
положением ХТШ — хотя в операции 
против Асада участвовали и другие ме-
дийные оппозиционные командиры.

Кроме того, за аль-Джулани тянет-
ся явный «террористический флёр». 
Он прошёл школу «Аль-Каиды» (терро-
ристическая организация, запрещена 
в РФ. — «Известия»), сражался против 
правительственных войск на сторо-
не ИГИЛ (террористическая органи-
зация, запрещена в РФ. — «Известия»); 
за его голову назначена награда прави-
тельством США. И хотя обеление ре-
путации — вопрос времени, гипоте-
тическая передача власти главе ХТШ 
по-прежнему сомнительна.

Конец правления династии Аса-
дов в Сирии существенно меняет рас-
клад сил на Ближнем Востоке. Конечно, 
влияние республики на международ-
ной арене (по сравнению с эпохой Аса-
да-старшего) было не столь велико, 
но страна занимала важное место в си-
стеме безопасности региона.

Россия и Иран — ключевые союзни-
ки республиканского Дамаска, пусть 
и не сумели склонить чашу весов в поль-
зу сирийского правительства, до послед-
него пытались сохранить статус-кво 
и по итогам выполнили свои партнёр-
ские обязательства в полном объёме.

И если Москва изначально заняла 
в конфликте «вспомогательную» пози-
цию, сделав упор не столько на силовые, 
сколько на дипломатические инстру-
менты, то от Тегерана Дамаск явно ждал 
гораздо большей помощи — вплоть 
до отправки экспедиционного корпуса.

Однако иранцы не пришли. Не по-
следовало помощи и со стороны груп-
пировок, входящих в «Ось сопротив-
ления». Действовавшие на сирийской 
территории подразделения «Хезболлы» 
и проиранских милиций (общей чис-
ленностью до 5 тыс. человек) в серьёз-
ные боестолкновения с вооружённой 
оппозицией не вступали.

Этим Тегеран навлёк на себя гнев 
проправительственных медиа: блоге-
ры и журналисты наперебой тверди-
ли, что Иран «продал» Сирию врагам 
в обмен на гипотетические санкцион-
ные поблажки и спасение от разгрома 
остатков «Хезболлы».

В ответ на это иранское агентство 
Fars, считающееся официальным ру-
пором Корпуса стражей исламской ре-
волюции (КСИР), выпустило большую 
статью с разъяснениями действий офи-
циального Тегерана.

Ответственность за сирийский кол-
лапс персы возложили на сирийское 
высшее руководство. Якобы Асад, не-
довольный чрезмерным влиянием 
иранских советников на политику сво-
ей страны, предпочёл в часы кризи-
са довериться гарантиям «арабских 
друзей» (под которыми подразумева-
лись Саудовская Аравия, Катар и ОАЭ), 
но те ограничились демонстрацией 
озабоченности.

Хлёсткие формулировки в адрес быв-
шего союзника вполне понятны: с па-
дением режима Асада Тегеран утратил 
возможность действовать на террито-
рии Сирии открыто, а также обеспечи-
вать быструю переброску проиранских 
формирований из Ирака в Ливан через 
сирийскую территорию. С учётом об-
щей шаткости режима прекращения 
огня в Южном Ливане такой расклад вы-
зывает тревогу у иранского руководства.

В этом контексте срочное команди-
рование в Сирию в первые дни кризиса 
иранского генерала Джавада Гаффари 
(по прозвищу Алеппский Мясник) вы-
глядит уже как кулуарно согласован-

ная операция по выводу боеспособных 
частей. С другой стороны, иранские во-
енные советники до последнего нахо-
дились в Дамаске, обеспечивая обмен 
данными между КСИР и сирийской ар-
мией.

Куда более позитивно на падение ре-
жима Асада отреагировала Турция, ру-
ками прокси-сил которой де-факто 
и было демонтировано республикан-
ское правительство. После взятия Да-
маска вооружённая оппозиция развер-
нула часть сил в сторону Сирийского 
Курдистана и заняла Манбидж, выда-
вив курдские силы на другой берег Ев-
фрата. Конечная цель Турции — если 
и не уничтожить, то максимально ос-
лабить и разобщить сирийских кур-
дов и продемонстрировать «неотврати-
мость наказания» для врагов Анкары. 
Правда, движение здесь идёт медлен-
нее — курды регулярно контратакуют, 
а в самом Манбидже сохраняются от-
дельные очаги сопротивления.

Примечательно, что США, страте-
гические союзники сирийских курдов, 
в противостояние пока не вмешивают-
ся. С другой стороны, в случае прибли-
жения протурецких сил к нефтенос-
ным районам Сирии Вашингтон может 
пойти на «демонстрацию флага», чтобы 
остудить пыл партнёров. Тем более что 
вооружённая оппозиция никак не от-
реагировала на заявления Белого дома 
о сохранении своего военного присут-
ствия в стране.

Наибольшую активность развер-
нул Израиль. Когда стало ясно, что си-
рийские войска окончательно утра-
тили боеспособность, ЦАХАЛ нанёс 
удар со стороны Голанских высот и на-
чал стремительное движение вглубь 
сирийской территории. Правитель-
ство Нетаньяху в одностороннем по-
рядке объявило линию размежевания, 
установившуюся после войны Судно-
го дня (1973), недействительной и заня-
ло часть провинций Дераа, Эс-Сувейда 
и Эль-Кунейтра.

И если в случае с Дераа бросок 
ЦАХАЛ можно было объяснить террори-
стической угрозой — в свете очередного 
бунта вырвавшихся из тюрем джихади-
стов, то на остальных направлениях Из-
раиль действовал проактивно, попутно 
бомбя занятые антиправительственны-
ми силами приграничные гарнизоны.

Кроме того, Израиль чётко дал по-
нять новым сирийским властям, кото-
рые, к слову, демонстрируют публич-
ную готовность вести с израильтянами 
диалог о разрядке, что авиауда-
ры не «перегибы на местах» — ЦАХАЛ 
продолжит бомбить сирийские аэро-
дромы и города, включая столицу, 
«из соображений национальной безо-
пасности».

Не стоит исключать, что Израиль 
на этом не остановится и для закрепле-
ния успеха попытается сформировать 
на занятых территориях марионеточ-
ное государство из местных (например, 
друзских) элит. Тем более что многие из-
раильские политики, в числе которых, 
например, глава МИДа Гидеон Саар, ра-
нее неоднократно предлагали премье-
ру Биньямину Нетаньяху создать свою 
версию «Оси сопротивления» с опорой 
на курдские и друзские общины.

Делать далеко идущие выводы о раз-
витии ситуации в Сирии пока преждев-
ременно. Многие вопросы, включая пер-
спективу дальнейшего присутствия 
российских военных баз в стране, в под-
вешенном состоянии. Вооружённая оп-
позиция во главе с аль-Джулани сыплет 
увещеваниями в адрес России, обещая 
обеспечить «соблюдение интересов» 
и равноправное сотрудничество. Прав-
да, никто не может сказать, насколько 
будут крепки данные обещания, когда 
новое правительство встанет на ноги.

Прибрежные базы можно назвать 
лакомым куском, за который не прочь 
побороться другие участники сирий-
ского конфликта — та же Турция бу-
дет явно не против иметь ещё один 
«перевалочный пункт» на пути в Афри-
ку. И инструментов влияния на прави-
тельство, взращённое из вчерашних 
«идлибских управленцев», у Анкары бу-
дет явно больше.

МНЕНИЕ

« ПРИБРЕЖНЫЕ 
БАЗЫ МОЖНО 
НАЗВАТЬ ЛАКО-

МЫМ КУСКОМ, ЗА КОТО-
РЫЙ НЕ ПРОЧЬ ПОБОРОТЬ-
СЯ ДРУГИЕ УЧАСТНИКИ 
СИРИЙСКОГО КОНФЛИКТА — 
ТА ЖЕ ТУРЦИЯ БУДЕТ ЯВНО 
НЕ ПРОЧЬ ИМЕТЬ ЕЩЁ ОДИН 
«ПЕРЕВАЛОЧНЫЙ ПУНКТ» 
НА ПУТИ В АФРИКУ
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Добыча — в газе
Как ситуация в Сирии отразится на транзите энергоресурсов
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Дорога долга
Банки нашли способ выдавать деньги закредитованным клиентам —  
какие риски несёт оформление нецелевых ссуд под залог автомобиля

A У отдельных банков доля та
ких заимствований в этом 

году и вовсе выросла с нуля до полови
ны предоставляемых кредитов, отме
чается в материалах ЦБ.

Как пояснила директор департамента 
финансовой стабильности Центробанка, 
это может быть связано с тем, что с 2023 
года регулятор установил макропруден
циальные лимиты (МПЛ, количественные 
ограничения на долю выдач заёмщикам 
с высокой долговой нагрузкой), но на за
логовое кредитование, в том числе ког
да в виде обеспечения выступает авто
мобиль, эта мера не распространяется.

Таким образом, оформление залога 
в виде транспортного средства позволя
ет отдельным банкам снижать регуля
тивную нагрузку, так как такие креди
ты не включаются в расчёт МПЛ, сделал 
вывод ЦБ.

— Мы видим, что в этом сегменте до
статочно много закредитованных за
ёмщиков, то есть граждан с высоким 
показателем долговой нагрузки (ПДН — 
показатель долговой нагрузки, счита
ется как соотношение суммы платежей 
по всем кредитам к ежемесячному дохо
ду заёмщика. ПДН 50+ означает, что за
ёмщик тратит на обслуживание кредита 
более половины заработка. — «Известия»), 
которые тратят больше половины дохо
да на погашение обязательств, — сказа
ла Елизавета Данилова.

Например, во втором квартале 2024 го
да 79% нецелевых кредитов под залог 
авто выдавалось людям с ПДН 50+, из них 
43% — заёмщикам с ПДН 80+. В третьем 
квартале после введения ЦБ дополни
тельных надбавок на этот вид кредито
вания произошло некоторое снижение. 
Однако и в это время около 30% нецеле
вых потребительских кредитов под за
лог транспортных средств были пре
доставлены заёмщикам с показателем 
ПДН более 80%. Это значительно превы
шает аналогичный показатель для не
обеспеченных ссуд, составляющий 13%.

Казалось бы, залог должен снизить ри
ски, но не в случае нецелевых кредитов 
с обеспечением в виде автомобиля. Так, 

по ним доля с просрочкой платежей свы
ше 30 дней на третий месяц жизни креди
та составляет 1,6% (1,2% по кредитам на
личными, 0,9% по автокредитам).

— Банки недооценивают собственные 
риски и закредитовывают граждан, по
скольку изза отсутствия макропруден
циальных лимитов активно кредитуют 
граждан именно с высокой долговой на
грузкой, используя возможность зало
га, — подчеркнула Елизавета Данилова.

Клиенты с ПДН выше 50%, а тем более 
80% увеличивают свою кредитную на
грузку ещё сильнее, согласна руководи
тель проекта «За права заёмщиков» Ев
гения Лазарева. Соответственно, растёт 
и риск просрочки.

— Залог автомобиля — гарантия воз
врата кредитных средств. Если деньги 
не возвращаются, кредитор изымает ав
томобиль, а потом продаёт через парт
нёрские автосалоны. При этом заёмщик 
должен вернуть тело долга, проценты 
за пользование кредитом и штрафные 
неустойки, — объяснила эксперт.

Есть ещё множество подводных кам
ней, о которых многие люди могут даже 
не догадываться, уточнила Евгения Лаза
рева. А банки до последнего не расскажут 
даже обо всех важнейших условиях таких 
кредитов. В этом убедилась обозреватель 
«Известий», обзвонив несколько органи
заций, которые наиболее активны в про
движении потребкредитов под залог авто.

Обычные сотрудники колцентров 
вообще не смогли дать дополнитель
ную информацию к той, что опубликова
на на сайтах и в рекламных объявлениях. 
После чего следовали многочисленные 
переключения на профильных «специ
алистов». В одном из банков таких было 

четыре, а общее время звонка состави
ло почти 42 минуты. Однако и это время 
оказалось бесполезно потраченным, по
скольку «специалисты» не смогли отве
тить на самые насущные вопросы: нужен 
ли дополнительный договор (соглаше
ние) на то, чтобы продолжать использо
вать залоговый автомобиль, что будет, 
если машина сломается или попадёт 
в аварию без возможности восстанов
ления и прочее. Затруднились рассказать 
даже, как происходит оценка автомоби
ля. В одной из организаций заявили, что 
это делают сотрудники, которые выда
ют кредит.

— По результатам оценки за авто
мобиль, поскольку он не новый, вы
дают 70–50% и ниже рыночной сто
имости в зависимости от состояния. 
Но поскольку это кредит и предусмо
трены проценты в годовых за три–пять 
лет, а цена с каждым годом эксплуата

ции авто становится ниже 
изза амортизации, вернуть 
придётся больше стоимости 
автомобиля, — рассказала Ев
гения Лазарева.

Вообще, такой вид заимствований об
ходится дороже на 5–6%, чем классиче
ские автокредиты.

— Более того, если заёмщик сталки
вается с трудностями в обслуживании 
долга, это может повлечь за собой пере
смотр процентной ставки или реализа
цию залога, что существенно ухудшает 
его финансовое положение, — отметил су
дебный эксперт Экспертной группы Veta 
Александр Терентьев.

Он также обратил внимание, что 
многие банки выставляют требование 
об оформлении не только стандартных 
договоров страхования жизни и здоро
вья, но и дорогостоящего каско. Иначе 
поднимают ставку ещё больше. Также 
в одном из банков «Известиям» сообщи
ли, что увеличат ставку на 10% в случае, 
если машина попадёт в любое ДТП.

— А в случае серьёзного повреждения 
или полной утраты автомобиля в ре
зультате ДТП, ситуация для заёмщика 
становится критической. Если машина 

не подлежит восстановлению, а страхо
вое возмещение (при наличии страхов
ки) не покрывает остаток задолженности, 
он обязан продолжать выплаты по кре
диту, уже не имея предмета залога. При 
этом банк вправе потребовать полного 
досрочного погашения кредита или пре
доставления иного обеспечения, — пред
упредил Александр Терентьев.

И самое важное: некоторые банки ста
ли предлагать при оформлении кредитов 
под залог авто подписать ещё два дого
вора — договор куплипродажи и лизин
га, сообщила Евгения Лазарева. То есть 
заёмщик продаёт машину банку и у него 
же берёт её в лизинг, в чём эксперты ус
матривают серьёзные риски.

Особую опасность представляет схе
ма возвратного лизинга, которая фак
тически не регулируется законодатель
ством и может привести к полной потере 
автомобиля даже при незначительной 
просрочке платежей, подтвердил Алек
сандр Терентьев. При этом заёмщик оста
ётся должным по кредиту, несмотря 
на изъятие предмета залога, добавил он.

— Кредиторы при заключении сделок 
возвратного лизинга могут включать 
в договоры условия, ограничивающие 
территорию нахождения автомобиля 
границами региона или населённого пун
кта. В таких договорах могут быть пропи
саны любые штрафные санкции вплоть 
до изъятия машины. При этом случает
ся, что автомобиль эвакуируют без пред
упреждения заёмщика и не возвращают 
личные вещи, находящиеся в нём, — ука
зала Евгения Лазарева.

ЦБ уже сейчас пытается корректиро
вать сомнительную практику банков. Так, 
в июле этого года регулятор установил, 
а с 1 ноября повысил надбавки к коэф
фициентам рисков по нецелевым креди
там под залог автомобиля. А с середины 
следующего года он планирует устанав
ливать количественные ограничения 
по этому виду кредитования, сообщила 
Елизавета Данилова. Уже внесены изме
нения в законодательство, предоставля
ющие Центробанку такое право, напом
нила она.

Оттенки серого
A Эксперт добавил, что бизнес 

рассказал о сложившейся 
ситуации на встрече с первым замгла
вы Минтранса Валентином Ивановым 
в конце ноября. Описание общей ситу
ации и свои предложения крупные ком
пании вскоре направят в Министерство 
транспорта, а также в Минпромторг, от
метили в «АвтоГрузЭкс».

Евгений Бабаев считает, что в такое 
положение компании попали сразу по не
скольким причинам: это и рост издержек 
на 11% изза постоянно повышающейся 
ключевой ставки, и ослабление рубля, 
и увеличение кредитных и лизинговых 
платежей. К тому же ситуация развива
ется на фоне падения спроса на перевоз
ки и как следствие снижения тарифов 
на 12%. В таких условиях могут работать 
лишь серые фирмы, которые экономят 
на налоговых отчислениях и страховых 
взносах при выдаче заработной платы.

По словам эксперта, помимо нало
гового законодательства серые фирмы 
пренебрегают и трудовым. В частности, 
в борьбе за заказы занижаются транзит
ные сроки, выполнить которые можно 
только с нарушением режима труда и от
дыха. Например, повально распростра
нены так называемые экспрессрейсы, 
где два водителя поочередно управля
ют машиной по 12 часов каждый. В ито
ге фура едет без остановки. Для таких 
схем крупный бизнес часто переводит 
сотрудников в статус самозанятых, от
метил представитель отрасли.

— Добросовестный бизнес не может 
конкурировать с компаниями, которые 
используют подобные схемы. Предпри
ятия будут вынуждены уменьшить свою 
долю рынка либо уйти в тень, — пояснил 
Евгений Бабаев. — Поэтому часть игро
ков в 2025 году готовится к этому как 
к единственному способу выжить.

Отрицательная рентабельность с вы
сокой долей вероятности может приве
сти к банкротству ряда добросовестных 
перевозчиков, рассказал «Известиям» 
операционный директор ILC Александр 
Юрищев.

Крупный бизнес определяет серый 
сегмент рынка автоперевозок в 65–70%, 
официальную деятельность по грузопе
ревозкам ведут порядка 30–35% игро
ков отрасли, сказано в совместном ис
следовании «АвтоГрузЭкс», ассоциации 
добросовестных налогоплательщиков 
«РАДО», ПЭК, DIZI Group и Dentro.

— Перевозчики несут убытки за каж
дый перевезённый груз. Это не только 
угрожает их финансовой стабильности, 
но и подрывает способность инвестиро
вать в обновление автопарка, обучение 
персонала и улучшение сервиса, — до
бавил коммерческий директор транс
портной компании «СкифКарго» Ми
хаил Коптев.

Так сложилось, что при соблюдении 
законодательства (налогового, транс
портного, трудового) текущие тарифы 
перевозчиков не покрывают издержки, 
добавил Евгений Бабаев. Не исключено, 

что добросовестные перевозчики для 
покрытия убытков вынуждены будут 
продавать машины либо перестанут со
блюдать законодательство наряду с се
рыми коллегами.

Президент ассоциации перевозчи
ков «АвтоГрузЭкс» Вадим Филатов со
гласен с коллегами: «рост себестои
мости грузоперевозок при снижении 
тарифов вынуждает компании огра
ничивать развитие, что в перспективе 
приведёт к уходу большинства добро
совестных игроков с рынка».

Участники рынка намерены просить 
власти внести комплексные поправки 
в систему регулирования отрасли, под
черкнул Вадим Филатов. Цель измене
ний — исключить недобросовестную 
конкуренцию и вернуть всех в одина
ковые условия. На практике это можно 
осуществить с помощью внесения в за
кон «Устав автомобильного транспор
та и городского наземного электриче
ского транспорта» поправок, которые 
конкретизируют, что перевозчиком мо
жет выступать лишь компания с водите
лем в штате и транспортным средством 
во владении. В отрасли считают, что тре
буется также снизить размер НДС до 10% 
для транспортноэкспедиторских услуг, 
что исключит экономический смысл 
«оптимизации» НДС фирмаминелега
лами. Кроме того, бизнес просит уско
рить создание электронного реестра до
бросовестных перевозчиков.

«Известия» направили запросы 
в Минтранс, Минпромторг, Минфин.

Участники рынка отмечают: на рын
ке существует большая доля компа
ний, которые занимаются дроблением 
бизнеса для оптимизации налоговых 
и страховых взносов.

— Результаты проведённого в ноябре 
исследования показывают, что выда
чу серых зарплат практикует к настоя
щему времени более 50% транспортно
логистических компаний, — рассказал 
«Известиям» глава «Общественной по
требительской инициативы» (ОПИ) Олег 
Павлов. — Занижая официальную зар
плату и выдавая реальную в конвертах, 
работодатели уменьшают страховые 
взносы и тем самым лишают работни
ков гарантий.

Наряду со страховыми взносами ис
кусственно уменьшаются суммы НДФЛ, 
сообщается в исследовании ОПИ. Нару
шается и трудовое законодательство. 
Изза серого оформления водителей вы
нуждают перерабатывать и ограничи
вают трудовые права, а нарушения ре
жима труда и отдыха приводят к ДТП, 
отмечает эксперт.

Показали планку
Как изменился топ35 экономически сильных регионов

Наталья Башлыкова 

Москва, ХМАО и ЯНАО, а также Под-
московье возглавили топ-35 реги-

онов по экономическому потенциалу 
развития по итогам третьего кварта-
ла. Таковы итоги исследования ФоРГО 
на основе данных ФНС и Росстата. Ра-
нее ХМАО был третьим, а Московская 
область в тройку не входила. На сме-
ну позиций повлияли размеры упла-
ченного НДС, зарплат и прибыли пред-
приятий.

Москва по итогам третьего кварта
ла сохранила позиции регионалидера 
с самым высоким в России экономиче
ским потенциалом. Догоняют столицу 
ХМАО и ЯНАО, которые по этому пока
зателю поделили второе место. Вслед 
за ними идут Московская область, 
СанктПетербург, Красноярский край, 
Татарстан, Тюменская, Свердловская, 
Иркутская области и Пермский край.

Таковы итоги исследования Фонда 
развития гражданского общества «Ин
декс экономического потенциала ре
гионов РФ. Топ35» по итогам третьего 
квартала на основе данных ФНС и Рос
стата. Как объясняют авторы в доку

менте, их целью стала оценка эффек
тивности реального сектора экономики 
субъектов, обеспечивающего благосо
стояние населения территорий.

Под экономическим потенциалом 
при этом в исследовании понимается 
уровень развития реального сектора 
экономики. Он определяется автора
ми по трём критериям: размер факти
чески уплаченного в бюджет НДС, уро
вень среднемесячной заработной платы 
по региону и совокупная прибыль пред
приятий и организаций региона.

Во второй десятке исследования ока
зались Краснодарский край, Самарская, 
Челябинская области, Приморский 
край, Нижегородская, Новосибирская, 
Тульская, Белгородская, Вологодская 
и Оренбургская области.

В третьей десятке рейтинга — Коми, 
Удмуртия, Башкирия, Калининград
ская, Томская, Ленинградская, Саха
линская, Калужская области, Омская 
область и Якутия (29е место), Воронеж
ская и Ярославская области (30е).

Замыкают исследование Ростовская 
область, Владимирская и Магаданская 
области (32е место), Рязанская область, 
Хабаровский край и Курская область.

— Москва по экономическому потенци
алу уверенно сохраняет за собой первое 
место уже несколько лет подряд с наивыс
шим значением среднего места по двум 
из трёх критериев — уплате НДС и при
были, уступая первенство по размеру 
среднемесячной заработной платы лишь 
Чукотскому АО и ЯНАО, — пояснил «Изве
стиям» глава ФоРГО Константин Костин.

По его словам, хорошая динами
ка показателей у Московской области 

и СанктПетербурга, которые следуют 
сразу за тройкой лидеров.

— У Московской области второе ме
сто по сумме уплаченного в бюджет 
НДС, третье место по финансовым ре
зультатам работы предприятий и орга
низаций, но только 12е по среднемесяч
ной заработной плате. СанктПетербург 
с 26го места в первом квартале, где 
он находился изза убытка предприя
тий и организаций, по совокупности по

казателей поднялся на четвёртое, — от
метил Константин Костин.

Также он обратил внимание, что 
Ленинградская область по совокуп
ности критериев с 33й позиции в пер
вом квартале и 31й по итогам перво
го полугодия поднялась на 26е место. 
А Курская область, по его словам, по со
вокупности критериев вошла в топ35, 
переместившись с 37й на 35ю пози
цию. Также, согласно исследованию, 
неплохой рост продемонстрировала 
Сахалинская область (с 52го на 27е ме
сто) благодаря размеру среднемесяч
ной зарплаты и финансовым результа
там предприятий.

«Известия» направили запросы 
в субъекты с просьбой прокомменти
ровать свои позиции в исследовании.

Ключевое для каждого субъек
та, который стремится повысить свой 
экономический потенциал, — это ха
рактеристика агломерации (ресурсы, 
компактность расположения и др.), ра
бота местных чиновников с бизнесом, 
лоббистские возможности по связям 
с крупными федеральными органами 
власти, привлекательность для крупных 
компаний и МСП, пояснил «Известиям» 
глава Политической экспертной груп
пы Константин Калачёв.

По его мнению, места субъектов 
в рейтинге вполне логичны.

— Столица как центр притяжения 
людских и финансовых ресурсов за
служенно находится на первом ме
сте, — считает эксперт, отмечая, что 
Московская агломерация является 
крупнейшей в Европе.

Она в три раза больше по численно
сти населения, чем вторая по величи
не российская агломерация — Санкт
Петербургская, пояснил Константин 
Калачёв.

С результатами исследования согла
сен и директор Центра конъюнктурных 
исследований ИСИЭЗ НИУ ВШЭ Геор
гий Остапкович.

— С итогами исследования трудно 
не согласиться. Как правило, все регио
ны, которые оказались в первой десятке, 
это сырьевые или полусырьевые субъ
екты, за исключением Москвы, Санкт
Петербурга и Московской области. 
Но все они обладают общими признака
ми: их предприятия создают большую 
добавленную стоимость, а следователь
но, у них выше зарплата и НДС, — пояс
нил он «Известиям».

При этом экономист отметил: боль
шая часть субъектов стабильно нахо
дится на высоких местах, перемещаясь 
на однудве позиции, и это, по его сло
вам, печально, так как показывает от
сутствие экономического развития дру
гих субъектов.
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Ползучий год
Россияне скупают сувениры со змеями

Ксения Набаткина

П родажи сувениров со змеёй — сим-
волом 2025 года по восточному ка-

лендарю — растут с лета, рассказа-
ли «Известиям» аналитики. Изделия 
со змеями уже обошли по популяр-
ности подарки с драконами, которые 
активно скупали прошлой осенью. 
Однако из-за тёплой погоды в сентя-
бре-октябре основной спрос на ново-
годние сувениры сместился на более 
поздний срок. Взрывного роста про-
даж площадки ожидают в последние 
недели декабря. Чрезмерная надежда 
на символ года как на талисман, прино-
сящий удачу, может помешать в дости-
жении целей, предостерегли психологи.

Россияне в ноябре-декабре скупа-
ют сувениры со змеёй, которая будет 
символом 2025-го по восточному ка-
лендарю. Продажи уже на 11% выше, 
чем были год назад для изделий с дра-
коном, следует из имеющихся у «Изве-
стий» данных аналитического центра 
«Чек Индекс» компании «Платформа 
ОФД».

В среднем на сувениры со змеями 
россияне тратят 483 рубля, подсчита-
ли аналитики. Наиболее популярными 
оказались статуэтки, магниты, брел-
ки. Количество покупок таких изделий 
начало активно расти с июля-августа. 
Например, в августе их было куплено 
вдвое больше, чем в июле. В сентябре — 
вдвое больше, чем в августе, в октя-
бре — в три раза больше, чем в сентя-
бре, а в ноябре — в 2,5 раза больше, чем 
в октябре, пояснили в «Чек Индексе». 
В этом году из-за тёплой осени про-

дажи новогодней атрибутики смести-
лись на конец ноября и декабрь, доба-
вили аналитики.

— Соответственно, в декабре заме-
тен более значительный рост — свыше 
30% год к году по основным категори-
ям праздничных товаров, в том числе 
сувениров в виде символов наступа-
ющего года, — отметили они.

Более половины таких товаров при-
обретают онлайн.

Маркетплейсы и другие онлайн-
площадки подтвердили «Известиям» 
рост интереса к подаркам с символом 
наступающего года. Так, на Wildberries 
продажи таких товаров выросли 
на 412% год к году. Наиболее попу-
лярны чай и кофе, шоколад, кухон-
ные полотенца, ёлочные украшения, 
футболки, календари и магниты с изо-
бражением змеи.

На «Авито» наиболее активно 
приобретают гели для душа, шампу-
ни и другие средства гигиены с сим-
волом наступающего года. В ноябре 
выросли продажи коллекционных 
вещей с символикой года змеи — ста-
туэток, зажигалок и других изделий. 
Кроме того, хорошо продаются дет-
ские игрушки в форме змеи.

— Также россияне в ноябре это-
го года стали в 2,6 раза чаще, чем 
в октябре, покупать товары для 
интерьера с символом предстоя-
щего года. Можно найти интерес-
ные варианты ручной работы: све-
чи в форме змеи, статуэтки в виде 
символа 2025 года, шкатулки и мно-
гое другое, — подчеркнули там.

Офлайн-магазины тоже фиксиру-
ют рост интереса покупателей к су-
венирам со змеями. Особенно вос-

требованы сувенирные фигурки, 
тематические плакаты и магниты, 
сообщила «Известиям» категорий-
ный менеджер по сезонным и празд-
ничным товарам Fix Price Анастасия 
Козлова.

— Эти товары демонстрируют ста-
бильный интерес покупателей, сопо-
ставимый с прошлогодними пока-
зателями, особенно на фоне общего 
роста продаж в последние неде-
ли, — добавила она. — Этот год от-
личается более поздним началом 
активных покупок новогодней про-
дукции. Рост продаж стартовал бли-
же к концу ноября, что может быть 
связано с погодными условиями: тё-
плая осень и отсутствие снега могли 
повлиять на создание праздничного 
настроения. Тем не менее в настоя-
щее время мы фиксируем ежеднев-
ный прирост спроса.

Изображениями змей стали укра-
шать торты и сладости, подчеркнул 
директор по аналитике маркетплей-
са цветов и подарков Flowwow Алек-
сандр Девяткин. В прошлом году 
подарки с драконом стали активнее 
покупать в две последние недели 
декабря, а максимальных значений 
их продажи достигли с 25 декабря, 
увеличившись в десять раз по срав-
нению с началом месяца, пояснил он.

— Ожидаем, что и в этом году про-
дажи товаров с символом Ново-
го года начнут расти в последние две 
недели декабря, — рассказал эксперт.

Новогодние сувениры стали по-
купать активнее благодаря росту по-
пулярности онлайн-площадок, пола-

гает независимый пиар-консультант 
Денис Голдман.

— И речь не только о маркетплей-
сах. Часть компаний, индивиду-
альных предпринимателей и са-
мозанятых продают через соцсети 
или специализированные онлайн-
площадки. По данным Data Insight, 
в 2024 году онлайн-торговля выросла 
на 36%. Купить что-то онлайн с рас-
пространением точек ПВЗ проще, 
чем когда-либо, — подчеркнул он.

Люди, как правило, надеются, 
что купленный символ года прине-
сёт им удачу в делах, пояснила «Из-
вестиям» психолог Наталья Наумова.

— Кто-то начинает скупать такие 
предметы, поддавшись влиянию 
своих друзей и знакомых. Они видят, 
что все вокруг приобретают такие 
предметы, и тоже начинают это де-
лать. Тем более сейчас везде актив-

но продаются календари, магниты 
и прочее, — подчеркнула она.

Кроме того, покупка сувениров 
создаёт праздничное настроение 
и вызывает приятные эмоции.

— Желание верить в чудо и вол-
шебство, таким образом немно-
го снимая с себя ответственность 
и перекладывая её на кого-то дру-
гого, — это нормально. Но всё долж-
но быть в разумных пределах. Если 
человек слишком верит в приметы 
и магию, то он может потерять са-
мостоятельность в принятии ре-
шений, начать слишком полагаться 
на кого-то другого. Это может в ито-
ге помешать в достижении целей, — 
предостерегла она.

На волне ажиотажа не стоит при-
обретать живых змей, подчеркнули 
эксперты.

— Считается, что такие питомцы 
принесут удачу. Тем не менее этот 
экзотичный способ не самый эко-
логичный: так, в прошлом году по-
сле празднования рептилий начали 
массово сдавать в питомники, когда 
выяснилось, что ухаживать за ними 
трудоёмко, — указал Денис Голдман.

Столичный Департамент приро-
допользования и охраны окружаю-
щей среды также призвал не дарить 
змей на Новый год. Специалисты 
подчеркнули, что к содержанию жи-
вотных и безопасности близких сто-
ит подходить ответственно. Забота 
о змеях требует весомых вложений, 
поэтому дарить их без предупреж-
дения — плохая идея, подчеркнули 
в департаменте.

Земельный запрос
Почему суд отказал в изъятии участков «Садов Майендорф»

Елена Балаян, Анна Полетаева

С уд отказался возвращать государ-
ству землю в элитном посёлке Мо-

сковской области. Повлиять на такое 
решение мог вывод о соблюдении по-
рядка продажи земли или отсутствие 
признаков недействительности сделок, 
объясняют юристы. Изъять 13 участков 
площадью около 100 га земли в подмо-
сковной Барвихе надзорный орган по-
требовал в январе этого года. Спустя 
почти год разбирательств суд Подмо-
сковья отказал Генпрокуратуре в удов-
летворении иска и признал за собствен-
никами участков право на владение. 
Юристы назвали это решение неожи-
данным, но «явно не окончательным». 
О том, есть ли дальнейшие перспекти-
вы у этого спора, — в материале «Из-
вестий».

Одинцовский городской суд Мо-
сковской области в понедельник, 9 де-
кабря, отказал в удовлетворении иска 
Генпрокуратуры об изъятии земель-
ных участков подмосковного посёл-
ка «Сады Майендорф» у их нынешних 
собственников. Это может быть свя-
зано с тем, что один из ключевых от-
ветчиков по делу, владелец «Уралхима» 
Дмитрий Мазепин ранее признал тре-
бования надзорного ведомства обо-
снованными, полагают опрошенные 
«Известиями» юристы.

Участки принадлежали правитель-
ственному санаторию «Барвиха», ко-
торый находился в ведении управ-
делами президента. Но в 2001 году 
правительство Московской области 
вывело их из Лесфонда под коммер-
ческую застройку.

В январе этого года Генеральная 
прокуратура обратилась в суд с ис-
ком об изъятии 13 участков, занима-
ющих около 100 га земли в подмосков-
ной Барвихе. В числе собственников 
значатся предприниматели, участ-
ники списка Forbes. Это бывший вла-
делец «Уралхима» Дмитрий Мазепин, 
жена ресторатора Аркадия Новико-
ва Надежда Адвокатова, предприни-
матель и сооснователь сети «Магнит» 
Алексей Богачёв.

По данным Генпрокуратуры, зем-
ли были отчуждены из федеральной 
собственности через цепочку сделок. 
Прокуроры считают этот процесс не-
законным и крайне убыточным для 
государства. Как следует из иска, 
многомиллиардные участки были от-
чуждены из собственности государ-
ства не по рыночной, а по нормативной 
цене квадратного метра земли в Мо-
сковской области. В 2001 году она со-
ставляла всего 55 рублей. В то время 
как рыночную цену участков экспер-
ты АНО «Экспертиза» российской Тор-
гово-промышленной палаты оценили 
в 3,5–4,5 тыс. рублей.

В итоге участки, за которые го-
сударство должно было, по оценкам 
экспертов, получить 3,5 млрд рублей, 
ушли в частные руки за 54,4 млн ру-
блей. При этом сумма реставрации 
замка, согласно акту выполненных ра-
бот, составила 321 млн рублей — такая 
цифра прозвучала в суде.

Согласно материалам дела, эту сто-
имость в надзорном органе сочли за-
ниженной. Кроме того, в суде прокурор 
заявила, что инвестдоговор о рестав-
рации был всего лишь прикрытием 
сделки о купле-продаже. А покупа-
тель, который должен был отрестав-
рировать замок баронессы Мейендорф 
в обмен на земли, ООО «Кантри-Про» 
(ликвидировано в 2009 году) не выпол-
нило своих обязательств. Эту компа-
нию в надзорном ведомстве считают 
однодневкой, созданной специально 
для выведения земель в частные руки 
и никогда не имевшей необходимых 
мощностей для проведения реставра-
ционных работ.

Адвокаты ответчиков с этими дово-
дами были не согласны. В суде они го-
ворили о том, что элитные земельные 
участки площадью от 2,5 тыс. до 21 тыс. 
кв. м в подмосковной Барвихе стоимо-
стью несколько миллиардов рублей 
приобретались «через десятые руки» 
добросовестными покупателями. 
А один из ответчиков по иску, основа-
тель оружейных магазинов «Кольчуга» 
и владелец коммерческой недвижимо-
сти в центре Москвы Михаил Хубутия 
заявлял «Известиям», что, несмотря 
на выплаченный кредит, долгое вре-
мя не мог получить разрешение от вла-
стей на постройку здания.

Минмособлимущество, которое 
было привлечено по иску в качестве 
третьего лица, заявило на одном из за-

седаний, что считает продажу земли 
в Барвихе законной. Согласно доку-
менту, который предоставило ведом-
ство, договор был составлен в соот-
ветствии с действовавшими на тот 
момент нормативами.

На одном из заседаний в Одинцов-
ском суде основатель АО «Объеди-
нённая химическая компания “Урал-
хим”» Дмитрий Мазепин признал иск 
Генпрокуратуры об изъятии участ-

ков в закрытом посёлке «Сады Май-
ендорф» в пользу государства. До это-
го предприниматель обоснованность 
претензий отрицал. Согласно новому 
заявлению бизнесмена (есть у «Изве-
стий»), факт неправомерного выбытия 
земель санатория «Барвиха» управле-
ния делами президента РФ из госу-
дарственной собственности «находит 
своё объективное подтверждение».

По мнению источника «Известий», 
знакомого с деталями конфликта, 
именно тяжба Дмитрия Мазепина 
за право на проезд через санаторий 

«Барвиха» и его «принципиальная по-
зиция» по этому поводу могли спрово-
цировать иск Генпрокуратуры.

Ещё в 2019 году бизнесмен потре-
бовал предоставить ему доступ к сво-
ему участку по территории санатория 
«Барвиха», который и сейчас принад-
лежит управделами президента. Уре-
гулировать вопрос в досудебном 
порядке не удалось, и бизнесмен об-
ратился в суд первой, затем кассаци-

онной и апелляционной инстанций. 
Тяжба привлекла внимание надзор-
ного ведомства к проблеме привати-
зации окружающей санаторий земли.

С точки зрения закона решение 
Одинцовского суда ожидаемое, по-
скольку сегодняшние владельцы зе-
мельных участков — добросовестные 
приобретатели, полагает председа-
тель коллегии адвокатов «Вашъ юри-
дический поверенный» Константин 
Трапаидзе.

— Возможно, на этот раз суд исхо-
дил из того, что в своё время, когда 

участки продавались, бывший вла-
делец замка не принял должных мер, 
чтобы понудить нового владельца 
прилегающих к нему земель к ис-
полнению условий договора — то есть 
обещанной реставрации и взыска-
нию с него ущерба, — полагает адво-
кат.

По его мнению, попытка Дмитрия 
Мазепина добиться права на проезд 
через санаторий «Барвиха» к своим 
земельным угодьям действительно 
могла спровоцировать иск.

— Генпрокуратура оспорит, ко-
нечно, и здесь будет важно, насколь-
ко это вопрос политический. Ис-
ходя из того, что спорили Мазепин, 
управделами президента и Генпро-
куратура, и Мазепин вынужден был 
признать необоснованность своих 
требований (о проезде по территории 
санатория «Барвиха». — «Известия»), — 
полагает Константин Трапаидзе.

Решение Одинцовского суда 
не было ожидаемым, но и беспреце-
дентным его назвать нельзя, считает 
советник юридической фирмы «ЮСТ» 
Михаил Чугунов.

— Иски прокуратуры отличают-
ся по содержанию требований и на-
бору обстоятельств, на которых они 
основаны, — пояснил адвокат. — На-
пример, есть так называемые анти-
коррупционные иски, когда проку-
ратура требует изъять то или иное 
имущество, проданное с нарушени-

ем законодательства о противодей-
ствии коррупции. По таким спорам 
решения практически всегда выно-
сят в пользу прокуратуры. Ситуа-
ция с землями Барвихи скорее по-
хожа на обычный гражданский спор, 
по ним решения в пользу ответчиков 
принимают чаще.

Российское право, добавили ад-
вокаты, не прецедентное, поэтому 
само по себе такое решение вряд 
ли что-то изменит в судебной прак-
тике, если только спор не дойдёт 
до Верховного или Конституцион-
ного судов, где ему дадут оценку. 
В последнем случае позиция высших 
инстанций может повлиять на фор-
мирование практики.

— Причин для отказа в удовлет-
ворении иска может быть мно-
го: суд мог прийти к выводу о со-
блюдении порядка продажи земли, 
мог не усмотреть признаков недей-
ствительности сделок, подтвердить 
возмездность приобретения и так 
далее, — считает Михаил Чугунов. — 
Наконец, по такого рода искам, как 
неоднократно отмечали в последнее 
время и Верховный, и Конституцион-
ный суды, в отношении добросовест-
ных приобретателей должны приме-
няться правила об исковой давности. 
Это тоже могло послужить основани-
ем для отказа в иске.

По мнению юристов, для нынеш-
них владельцев земель нынешнее ре-
шение суда — хороший сигнал, но да-
леко не окончательный. Они сошлись 
на том, что Генпрокуратура, скорее 
всего, будет оспаривать решение 
Одинцовского суда в апелляцион-
ной инстанции.

— Если Генпрокуратура будет об-
жаловать решение, вышестоящие 
инстанции вполне могут его отме-
нить или изменить, например отка-
зав в иске к одним собственникам 
и удовлетворив его в отношении дру-
гих, — сказал Михаил Чугунов. — При 
этом если кассационные и надзор-
ная инстанции ограничены только 
проверкой соблюдения норм пра-
ва, то в апелляционной инстанции 
дело повторно разбирают по суще-
ству с исследованием доказательств.

Константин Трапаидзе полагает, 
что окончательное решение в любом 
случае будет компромиссным.

— Я думаю, что ключевым момен-
том будет решение по иску Мазепи-
на, и если острые вопросы снимут-
ся, то стороны, скорее всего, придут 
к соглашению, устраивающему и тех 
и других. Видимо, медиаторам, кото-
рые участвовали в этом деле, удалось 
найти ключевые болевые точки это-
го конфликта и как-то их урегулиро-
вать. Здесь, скорее всего, эти вещи 
сыграли ключевую роль наряду с ма-
териальным и политическим весом 
ответчиков, — рассуждает Констан-
тин Трапаидзе.

«Известия» направили в Генпро-
куратуру запрос о том, будет ли над-
зорное ведомство обжаловать реше-
ние Одинцовского суда. На момент 
публикации ответ не поступил.

Общество

В итоге участки, за которые государство должно 
было, по оценкам экспертов, получить 3,5 млрд 
рублей, ушли в частные руки за 54,4 млн.  
При этом сумма реставрации замка, согласно акту 
выполненных работ, составила 321 млн рублей — 
такая цифра прозвучала в суде
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« РОСТ ПРОДАЖ 
СТАРТОВАЛ 
БЛИЖЕ К КОНЦУ 

НОЯБРЯ, ЧТО МОЖЕТ БЫТЬ 
СВЯЗАНО С ПОГОДНЫМИ 
УСЛОВИЯМИ — ТЁПЛАЯ 
ОСЕНЬ И ОТСУТСТВИЕ СНЕ-
ГА МОГЛИ ПОВЛИЯТЬ НА 
СОЗДАНИЕ ПРАЗДНИЧНО-
ГО НАСТРОЕНИЯ
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Благие прорывы
Научную премию «Вызов» дадут за безопасную 
взрывчатку и компактный источник нейтронов

Денис Гриценко

В Москве объявили лауреатов пре
мии «Вызов», которая присуждает

ся за высокотехнологические разработ
ки, способные изменить жизнь людей 
в ближайшем десятилетии. В этом году 
на конкурс поступило 594  заявки, 
а в списке номинаций появилась меж
дународная категория. Научный коми
тет отметил наградами работы в обла
сти создания высокоэнергетических 
материалов, компактного источника 
нейтронов, эффективных аккумуля
торов, функциональной МРТ и опти
ческого просветления тканей. Побе
дитель в каждой номинации получит 
11 млн рублей.

9 декабря в Третьяковской гале-
рее состоялась пресс-конференция 
национальной премии в области бу-
дущих технологий «Вызов», в ходе ко-
торой устроители назвали её лауреа-
тов за 2024 год. Награда присуждается 
за наиболее прорывные наукоёмкие 
разработки, которые способны замет-
но изменить жизнь людей и могут быть 
внедрены в практику в течение бли-
жайших десяти лет. Каждый победи-
тель получает денежное вознаграж-
дение в размере 11 млн рублей. В этот 
раз на участие в конкурсе поступило 
594 заявки более чем из 50 регионов 
России. Также с этого года в премии 
появилась международная номинация 
Discovery, на которую претендовали 
учёные из 33 стран.

— В этом году мы решили отойти 
от канонов прошлогодней церемо-
нии и объявить лауреатов сегодня — 
за десять дней до награждения. В мире 
большой запрос на беспристрастную, 
независимую и политически неанга-
жированную премию. Мы хотим вы-
вести нашу награду на новый уровень. 
Мы ввели международную номинацию 
Discovery, которая может вручаться 
учёным из любой страны. Решение 
принимается независимо от полити-
ческих взглядов и страны прожива-
ния. Из 594 заявок 112 были междуна-
родными из 33 стран. Это Индия, Китай, 
США, Франция, Германия и десятки 
других государств, что говорит о до-
верии к «Вызову», — рассказал прези-
дент фонда развития научно-культур-
ных связей «Вызов» Леонид Шляховер.

Лауреатов «Вызова» в каждой 
из пяти категорий объявил председа-
тель научного комитета премии, про-
фессор Сколтеха Артём Оганов. В но-
минации «Перспектива» победителем 
стал заведующий лабораторией азот-
содержащих соединений Института 
органической химии им. Н.Д. Зелин-
ского РАН Леонид Ферштат. Награда 
была ему присуждена «за передовые 
исследования в области создания ор-
ганических функциональных матери-
алов многоцелевого назначения на ос-
нове высокоазотных молекулярных 
архитектур». Как пояснил Артём Ога-
нов, речь идёт о высокоэнергетических 
соединениях, таких как, например, по-
рох. Они сочетают высокую энерго-
ёмкость с низкой чувствительностью 
и могут применяться в аэрокосмиче-
ской, горнодобывающей и многих дру-
гих областях, а также в медицине.

В категории «Инженерное ре-
шение» за разработку компактного 
ускорительного источника нейтро-
нов, пригодного для широкого круга 
исследований, в том числе для ней-
тронозахватной терапии, приз по-
лучил заведующий лабораторией 
бор-нейтронозахватной терапии Но-

восибирского государственного уни-
верситета Сергей Таскаев.

— Он создал то, что считалось не-
возможным. Компактный высокоин-
тенсивный источник нейтронов. Ранее 
их получали с помощью ядерных реак-
торов. Учёный смог решить множество 
научных проблем, чтобы сделать ком-
пактное устройство, которое можно 
разместить в обычной комнате. С его 
помощью можно регулировать пара-
метры пучка нейтронов, получая нуж-
ные характеристики. Это найдёт при-
менение в экспериментах, в устройстве 
коллайдеров и лечении злокачествен-
ных опухолей, — сказал Артём Оганов.

В номинации «Прорыв» премии 
удостоились заведующий кафедрой 
электрохимии химического факуль-
тета МГУ им. М.В. Ломоносова Евге-
ний Антипов и директор центра энер-
гетических технологий Сколковского 
института науки и технологий Артём 
Абакумов. Они были отмечены за соз-
дание фундаментальных и практиче-
ских основ разработки и производства 
электродных материалов для металл-
ионных аккумуляторов нового поко-
ления. Созданные учёными батареи 
уже выпускаются в небольшом коли-
честве в Сколтехе, и вполне возможно, 
что в скором времени их производство 
будет расширено.

В номинации Discovery премию 
с формулировкой «за основополага-
ющий вклад в создание метода функ-
циональной магнитно-резонансной 
томографии и введение его в повсед-
невную научную и клиническую прак-
тику для исследования активности 
мозга человека» получил директор 
Международного центра исследова-
ний мозга приматов Никос Логотетис. 
Предложенный родившимся в Греции 
исследователем метод позволяет не-
инвазивно изучать, как работает мозг 
животных и человека. Это важно как 
для фундаментальной науки, так и для 
медицины, потому что проливает свет 
на причины психических расстройств.

«Учёным года» по решению органи-
заторов премии за выдающийся вклад 
в область наук о жизни и биофотоники 
был признан заведующий лаборатори-
ей лазерной диагностики технических 
и живых систем ИПТМУ РАН Валерий 
Тучин. Как пояснил Артём Оганов, ис-
следователь стал одним из основопо-
ложников новой науки — биофотоники. 

Человек сути
В Москве простились с академиком Велиховым

Андрей Коршунов,  
Наталия Михальченко 

В Москве состоялось прощание с Ев
гением Велиховым — выдающимся 

специалистом в области термоядерно
го синтеза и физики плазмы, почётным 
президентом НИЦ «Курчатовский инсти
тут» и академиком РАН. Кроме главных 
направлений, которым учёный посвятил 
всю жизнь, присутствующие на церемо
нии прощания отметили его достижения 
как крупного государственного деятеля 
и организатора науки, который участво
вал в реализации прорывных проектов 
современности. В частности, мегауста
новки ИТЭР, интернета в России и ос
воения Арктики. Также они рассказали 
о выдающихся качествах Велихова как 
педагога и гражданина.

�� ВЕЛИКИЙ УЧЁНЫЙ

9 декабря научный мир простился с вы-
дающимся учёным Евгением Велихо-
вым — специалистом в области тер-
моядерного синтеза и физики плазмы, 
почётным президентом НИЦ «Курчатов-
ский институт» и академиком Россий-
ской академии наук.

Он умер 5 декабря в возрасте 89 лет. 
Церемония прощания и гражданская 
панихида состоялись в Москве в Доме 
учёных имени академика А.П. Алексан-
дрова. Похоронили академика на Ново-
девичьем кладбище.

— Евгений Велихов — выдающийся че-
ловек, светлая и крайне многогранная 
личность. Легче сказать, чего он не сде-
лал, чем перечислить все его достиже-
ния. Любая идея, с которой он сопри-
касался, превращалась в глобальный 
проект. В частности, термоядерный син-
тез стал явлением мирового масштаба 
благодаря его усилиям. Также интернет 
и информационные технологии, кото-

рыми все сейчас пользуются, во многом 
его заслуга, — отметил на церемонии 
прощания президент НИЦ «Курчатов-
ский институт» Михаил Ковальчук.

Он также рассказал, что Евгений Ве-
лихов — один из основоположников тер-
моядерного синтеза. Начиная с 1973 года 
он возглавил это направление в каче-
стве научного руководителя всех по-
добных исследований в нашей стране. 
Кроме того, он внёс значительный вклад 
в разработку и создание токамаков — 
термоядерных реакторов на основе маг-
нитных ловушек. В том числе выступил 
инициатором международного проекта 
ИТЭР — мегаустановки по освое нию тер-
моядерной энергии в промышленных 
масштабах. С 1992 года в течение двух 
десятилетий занимал в проекте различ-
ные руководящие посты.

Вместе с тем более 60 лет Велихов 
проработал в Курчатовском институ-
те. С 1989 года он занимал должность 
директора, а затем президента и почёт-
ного президента института. Во многом 
благодаря его усилиям Курчатовский 
институт сумел достойно преодолеть 
переломные для страны 1990-е годы 
и остаться на плаву в качестве ведуще-
го научно-исследовательского центра, 
отметил Михаил Ковальчук.

�� РАЗНОСТОРОННИЕ ИНТЕРЕСЫ

При этом, по словам Михаила Коваль-
чука, помимо термоядерного синтеза 
Велихов занимался многими другими 
научными направлениями, включая 
лазерные установки, микроэлектро-
нику, нанотехнологии, сетевые ком-
муникации и когнитивные исследова-
ния. Благодаря своим разносторонним 
интересам с 1977 по 1996 год он был ви-
це-президентом Академии наук СССР 
и Российской академии наук. В 2005–
2014 годах он занимал пост секретаря 

Общественной палаты РФ, а затем стал 
её почётным секретарём.

— Евгений Павлович был светлым че-
ловеком, от которого исходило тепло 
и благорасположение. Он генерировал 
идеи, многие из которых уже реализо-
вались, а другие ещё только предстоит 
воплотить, — сказал помощник прези-
дента РФ Андрей Фурсенко.

По его словам, великий физик отно-
сится к поколению людей, благодаря ко-
торым в сложный период российская 
наука сохранилась и сейчас выходит 
на новый виток развития.

Президент РАН Геннадий Красников 
отметил усердие, с которым Евгений Ве-
лихов отстаивал интересы учёных в са-
мые трудные годы — на историческом 
переломе, когда страна менялась и нау-
ке не уделяли должного внимания.

— Он, как яркая самобытная личность, 
делал всё возможное, использовал свой 
авторитет, чтобы в переломный период 
подготовить прочный научный фунда-
мент современной России, — отметил 
Геннадий Красников.

По его словам, Велихов — это пример, 
как можно преданно служить науке, не-
смотря на неудобные обстоятельства.

Увековечить память великого учё-
ного в своём выступлении призвал гла-
ва госкорпорации «Росатом» Алексей 
Лихачёв. Он подчеркнул, что общение 
с Велиховым превращалось в мудрое на-
ставничество. Академик умел не толь-
ко определять горизонты, но и указы-
вать науке направления завтрашнего 
дня. Он также обладал способностями 
продвигать и организовывать реализа-
цию этих проектов, как дипломат, дого-
вариваясь с национальными лидерами.

— Помимо прочего учёный принимал 
активное участие в организации «Со-
ветские учёные в защиту мира от ядер-
ной угрозы», которая сумела показать 
масштаб возможных разрушений в ре-
зультате ядерной войны и доказать, что 
победителей в ней не будет, — привёл 
в пример проблемы мирового масштаба, 
которыми непосредственно занимал-
ся Евгений Велихов, директор Физико-
технического института им. А.Ф. Иоф-
фе Сергей Иванов.

Он добавил: усилия для предот-
вращения ядерной угрозы академик 
предпринимал до последних дней сво-
ей жизни.

При этом, как рассказал «Известиям» 
исполнительный директор научно-тех-
нического центра мониторинга окружа-
ющей среды и экологии Московского 
физико-технического института Алек-
сандр Родин, Велихов относился к той 
категории людей, которые всегда гото-
вы были взять на себя максимальную 
ответственность и заменить любого вы-
павшего члена команды. В частности, 
про него рассказывали, что после чер-
нобыльской аварии он сутками не отхо-
дил от компьютера и зарос густой ще-
тиной, не доверяя младшим коллегам 
самые ответственные расчёты.

Наука

Базовая субстанция
В РФ создали машину для роста кристаллов полупроводников

Андрей Коршунов, Антон Белый

В РФ создали и испытали первую оте
чественную промышленную уста

новку для получения кристаллов ни
трида галлия на кремниевых подложках. 
Это одна из ключевых технологий в соз
дании компонентов силовой и сверх
высокочастотной микроэлектроники. 
Транзисторы на основе нитрида галлия 
способны работать с высокими токами, 
напряжениями и при повышенных тем
пературах. Такие устройства востре
бованы в машиностроении, промыш
ленной электронике, бытовой технике. 
Россия — четвёртая страна в мире, кото
рая станет производить оборудование 
такого класса. По совокупности параме
тров разработка превосходит зарубеж
ные аналоги. Серийное производство 
техники планируют запустить в 2025 году.

Российские учёные и инженеры 
из АО «НИИТМ» (входит в ГК «Элемент»), 
НТЦ микроэлектроники РАН (Санкт-
Петербург) и ООО «Софт-Импакт» раз-
работали первую в стране установку 
для выращивания кристаллов нитрида 
галлия на кремниевых пластинах. Обо-
рудование позволяет получать структу-
ры на подложках диаметром до 200 мм.

Как объяснили специалисты, это 
один из ключевых этапов в созда-
нии компонентной базы для силовой 

и сверхвысокочастотной микроэлек-
троники — устройств, которые широко 
используют в блоках питания, преобра-
зователях и накопителях энергии. Вне-
дрение разработки позволит локализо-
вать в нашей стране одну из критически 
важных технологий. В настоящее время 
изготовлен опытный образец установ-
ки. Их серийное изготовление планиру-
ют начать в следующем году.

— Выращивание кристаллов полу-
проводников, или эпитаксия,  — ба-
зовый процесс в микроэлектронике. 
Он позволяет формировать на подлож-
ке первоначальные слои — по сути, ос-
нову для микрочипа, после чего на дру-
гих установках производятся процессы 
травления, осаждения, металлизации, 
нанесения покрытий, а также резка 
и корпусирование. Эпитаксию мож-
но сравнить с приготовлением пиццы, 
только вместо соуса и сыра на подлож-
ку осаждают специальные вещества, 
которые позволяют управлять элек-
трическими токами, — рассказал «Изве-
стиям» начальник лаборатории разра-
ботки эпитаксиального оборудования 
АО «НИИТМ» Дмитрий Пугачёв.

Он пояснил, что новое оборудование 
представляет собой сложную систему, 
в которой исходные материалы пода-
ются в виде газов. Они в нужных про-
порциях поступают в узел смешения, 

откуда направляются в реактор. Затем 
газы, проходя над нагретой до 1200 °C 
вращающейся подложкой, вступают 
друг с другом в реакции. В результате 
на поверхности пластины осаждается 
нужный слой.

— Выращивание кристаллов требует 
больших временных затрат. При круг-
лосуточной работе машина может вы-
пускать до 2 тыс. пластин в год, то есть 
порядка шести в сутки. Однако это до-
статочно много, поскольку на одной 
пластине может разместиться до не-

скольких десятков тысяч транзисто-
ров, — сообщил Дмитрий Пугачёв.

На данный момент, отметил он, обо-
рудование для эпитаксии из металло-
органических соединений создают 
преимущественно компании из Гер-
мании и США. Небольшое количество 
установок производят в Японии. По его 
словам, сейчас к элитному клубу при-
соединилась Россия.

На разработку и проектирова-
ние установки потребовалось около 
пяти лет. Тем не менее, отметили ав-

торы проекта, по совокупности пара-
метров оборудование опережает за-
рубежные аналоги. В частности, оно 
требует меньше расхода дорогостоя-
щих исходных материалов и обеспечи-
вает более длительный срок эксплуа-
тации оснастки.

По словам Дмитрия Пугачёва, одно 
из главных преимуществ установки — 
в том, что российские специалисты 
могут её самостоятельно эксплуати-
ровать и обслуживать. Это снижает за-
висимость от зарубежных поставщи-
ков комплектующих и сервисных услуг.

Кроме того, для наших учёных и ин-
женеров открываются возможности 
научного поиска, поскольку они по-
лучают возможность эксперименти-
ровать без ограничений со стороны 
производителя. В конечном итоге это 
позволит получить новые материалы 
и технологии.

— Характеристики нитрида галлия 
позволяют применять его в составе 
самых мощных устройств. Например, 
в управляющей микроэлектронике для 
быстрых зарядных станций. Благода-
ря стойкости полученных компонен-
тов восполнение энергии происходит 
быстрее, чем с помощью современных 
технологий, — рассказала директор на-
правления электронного машинострое-
ния ГК «Элемент» Юлия Сухорослова.

Она объяснила, что сверхбыстрая 
зарядная инфраструктура востребо-
вана как для бытовых устройств (теле-
фонов, ноутбуков или роботов-уборщи-
ков), так и для промышленных систем. 
Например, электробусов, станков, бес-
пилотников и прочих устройств на бес-
проводном принципе. Также в нитрид-
галлиевом полупроводнике электроны 
более подвижны, чем в традиционных 
устройствах на основе кремния. По-
этому их используют в приборах с вы-
сокой скоростью переключения. На-
пример, в лидарах, которые измеряют 
расстояние до предметов, излучая свет 
лазером и замеряя отражённый сигнал.

При этом каждый лазер включает-
ся нитрид-галлиевым ключом. Он бы-
стро открывается и закрывается, позво-
ляя создавать импульсы в наносекунду 
и меньше. В лидаре стоит по меньшей 
мере 16 ключей. Такие приборы нужны 
для систем машинного зрения для бес-
пилотников.

« ЕВГЕНИЙ ВЕЛИ-
ХОВ — ВЫДАЮ-
ЩИЙСЯ ЧЕЛОВЕК, 

СВЕТЛАЯ И КРАЙНЕ МНОГО-
ГРАННАЯ ЛИЧНОСТЬ. ЛЕГЧЕ 
СКАЗАТЬ, ЧЕГО ОН НЕ СДЕ-
ЛАЛ, ЧЕМ ПЕРЕЧИСЛИТЬ ВСЕ 
ЕГО ДОСТИЖЕНИЯ. ЛЮБАЯ 
ИДЕЯ, С КОТОРОЙ ОН СО-
ПРИКАСАЛСЯ, ПРЕВРАЩА-
ЛАСЬ В ГЛОБАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
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Медвежья схватка
Российские релизы наступают на пятки «Паддингтону»

Зоя Игумнова 

П родолжение похождений вежли-
вого медвежонка с таким разбегом 

заработает к Новому году в россий-
ском прокате миллиард, говорят экс-
перты. Пока же «Паддингтон 3» закон-
чил уикенд с 139 млн рублей. На второй 
позиции национального бокс-офиса — 
новогодний проект «Звёзды в Сибири» 
с Бузовой, Светлаковым и Клавой Ко-
кой. Их 72 млн — лучший старт из рос-
сийских картин. Не стоит сбрасывать 
со счетов и анимационную комедию 
«Маша и Медведь в кино: Парк чудес». 
44 млн рублей позволили мультику вы-
бить из пятёрки лидеров фильм «Ма-
нюня: Приключения в деревне». «Из-
вестия» — об итогах кинотеатрального 
проката минувших выходных.

Соревноваться с милой комеди-
ей «Приключения Паддингтона 3» 
в этот уикенд было сложно. Медведь 
в красной шляпе и синем пальто тес-
нил конкурентов на прошлой неделе, 
удержал лидерство и на этой. Правда, 
если за первый уикенд «Паддингтон» 
заработал 243,4 млн, во второй более 
чем на сотню меньше — 139,1 млн руб-
лей. Но фильм имеет пролонгирован-
ный спрос. Об этом говорят результа-

ты предпродаж. Зрители заплатили 
11 млн за билеты заранее, чтобы на-
верняка увидеть путешествие Пад-
дингтона на родину — в джунгли Перу, 
где высятся заросли апельсиновых де-
ревьев и ждёт тётушка Люси. Но, ка-
жется, у заморского зверя появился 
отечественный конкурент.

— Вторую неделю подряд «Паддинг-
тон» ожидаемо возглавляет топ рос-
сийского проката, отметку в полови-
ну миллиарда он сможет преодолеть 
уже в третий уикенд, — прокоммен-
тировала «Известиям» результаты 
бокс-офиса президент сети кинотеа-
тров «КАРО» Ольга Зинякова. — Един-
ственный серьёзный конкурент бри-
танского медвежонка сейчас — «Маша 
и Медведь», этот мультфильм отбира-
ет у «Паддингтона» треть кассы, это 
борьба двух очень популярных в Рос-
сии брендов. Однако лидер проката 
всё ещё превосходит остальные ре-
лизы по наработке.

Продолжение анимационной лен-
ты «Маша и Медведь в кино: Парк чу-
дес» не короткометражка плюс «бону-
сы», а полноценная 
история о том, как 
М а ш а , 
Д а ш а 

и Медведь отправятся на аттракцио-
ны, где их ждёт сказочный дракон.

— «Маша и Медведь» — узнаваемый 
бренд, который работает на семей-
ную аудиторию, — считает Ольга Зи-
някова. — У мультфильма отличный 
потенциал: несмотря на достаточно 
скромный для такого проекта резуль-
тат — 43 млн рублей в первый уикенд, 
анимация может работать вдолгую. 
Для сравнения можно посмотреть 
на старт полного метра популяр-
нейшей франшизы «Три кота», ре-
зультат в первый уикенд 
плюс-минус аналогич-
ный. Однако догнать 
«Паддингтона» в пред-
д в е р и и н о в о г о д -
них релизов «Маше 
и  М е д в е д ю » 
вряд ли удаст-
с я  — с л и ш-
ком высокая 
к о н к у р е н -
ция.

На второй позиции пре-
мьера комедии «Звёзды 
в Сибири». Это проект сту-
дии SVERDЛOVSK Сергея 
Светлакова. История о том, 
как звёзды шоу-бизнеса 

вместо дорогого корпо-
ратива оказываются 

в сибирской дерев-
не, стартовала 
с 73 млн рублей. 

Это не так много в сравнении со стар-
том мелодрамы «Любовь Советского 
Союза», которая в первый уикенд со-
брала 160 млн. Фильм уже пятую не-
делю в топе лидеров. Правда, сейчас 
спустился на пятую строчку рейтин-
га ЕАИС с 32 млн рублей. Общая кас-
са фильма, созданного Никитой Вы-
соцким, Ильёй Лебедевым, Дмитрием 
Иосифовым, составляет 571 млн.

— «Звёзды в Сибири» — новогодний 
проект с ярким актёрским ка-

стом: Дмитрий Маликов, 
Клава Кока, Сергей 

Светлаков, Тимур Батрутдинов и Оль-
га Бузова, — прокомментировала Оль-
га Зинякова. — Фильм с зимней тема-
тикой и таким громким актёрским 
составом имеет хороший потенциал 
и будет работать все праздники. Яр-
кий старт фильма «Любовь Советско-
го Союза» сопряжён и с масштабной 
маркетинговой кампанией. Фильм 
действительно достойно показыва-
ет себя на протяжении пяти недель, 
но до миллиарда будет сложно до-
браться из-за серьёзных конкурентов 
в новогоднюю битву.

Четвёртое место в недельном рей-
тинге занимает комедия «Один день 
в Стамбуле» от «Квартета И». Леонид 
Барац, Ростислав Хаит, Камиль Ларин, 
Александр Демидов сыграли друзей, 
которые решили отправиться на вы-
ходные в морское путешествие на яхте 
их приятеля — бизнесмена Вадима. 
Но сразу по прилёте в Турцию выяс-
няется, что он умер. Помощник Вадима 
предлагает помянуть босса на уже за-
бронированной яхте во время прогул-
ки по Босфору. Скорбное мероприятие 
неожиданно превращается в весёлый 
день воспоминаний. Фильм за второй 
уикенд подрастерял свою аудиторию, 
но 37 млн заработал.

«Я во всех раундах был лучше, 
мысли не было, что ограбят»
Знаменитый боец смешанных единоборств Александр Волков —  
о странном поражении от Гана и дальнейших планах

Никита Горшенин 

А лександр Волков проиграл Сирилу 
Гану раздельным решением и снова 

упустил шанс стать первым претенден-
том на титул, уже трижды в своей карье-
ре в UFC. На этот раз, в отличие от пое-
динка с Льюисом и первого боя с Ганом, 
Александр всё сделал как надо, но су-
дьи решили иначе. В интервью «Изве-
стиям» и «Спорт-Экспрессу» Волков рас-
сказал, что он думает по этому поводу.

Ваша реакция на решение?
Я с этим решением не согласен, мне 

тяжело его принять. Я ни одного чело-
века не встретил, кто бы мне в лицо 
сказал, что я проиграл. Я максималь-
но спокойно спрашивал, мне интерес-
но добиться справедливости, и никто 
не сказал, что я проиграл. Ни в самом 
UFC, ни болельщики, ни в интернете, 
где большая поддержка. Я надеюсь, 
что для UFC всё ещё остаюсь кон-
тендером на чемпионский бой, как 
если бы я этот поединок выиграл. 
Не думаю, что Сирилу, даже 
если судьи поставили галочку, 
дадут чемпионский бой. Мои 
позиции в дивизионе не ме-
няются, я всем показал в UFC, 
что я сильнее. Будем старать-
ся решение оспорить, 
я понимаю, что 
прецедентов, 
когда оспари-
вали, не было, 
но подклю-
ч и м ю р и-
стов и попы-
таемся всё, 
ч т о  м о ж -
но, сделать. 
Наскол ько 
я знаю, ре-
шение мож-
но оспорить, 
если только 

сама судья признает, что она была не-
права, или судью отстранят от работы.

По-вашему, сколько раундов вы выиг-
рали?

Мне показалось, что во всех трёх ра-
ундах я нанёс больше урона, чем он. По-
паданий было у меня больше, контро-
ля больше, он играл по тем правилам, 
которые я ему навязал. Вся активность 
была с моей стороны, поединок задавал 
я. Чтобы точно говорить, что я выиграл 
все три раунда, нужно пересмотреть 
бой самому. Но по ходу боя я чувство-
вал, что очень мало ситуаций ему отдал.

На объявлении не было мысли: не дай 
бог ограбят сейчас?

Нет. Я был готов к победе, коман-
да Сирила, когда я к ней подходил, вся 
была с опущенными глазами, пожала 
мне руки. По поведению чётко было 

видно, что никакой надежды 
у них не было на победу. 

Когда услышал второе 
решение, мне пока-
залось draw — что 
дали ничью. Даже 

мысли не было, что 
он победил, я был уве-

рен в своей победе пол-
ностью. Для меня это 

было максималь-
но  неожи-

данно.

Вы знали, что одна из судей — известная 
Аделаида Бёрд, которая наприни мала 
безумных решений в боксе?

Да, я слышал. Вообще непонят но, как 
лю ди судят и бокс, и MMA, при этом не-
компетентны в этом. Это такой большой 
поединок — турнир PPV, тут прецедент 
в целом рассмотреть её компетенцию. 
Юридически это, конечно, тяжело будет 
сделать в штате Невада, где мы дрались. 

Попробуем что-нибудь сделать. Я счи-
таю, что такие судьи не должны решать 
судьбы спортсменов, это не уличная 
драка — это конкретный вид спорта, 
где должны быть очень чётко обозна-
ченные границы побед и поражений. 
Очевидно было всему залу, что я по-
бедил.

Есть шанс, что UFC заплатит вам бо-
нус за победу, вторую часть гонора-

ра? Учитывая, что и Дэйна Уайт ска-
зал слова поддержки.

Знаете, слова словами, а бизнес биз-
несом. Поэтому... я пока не получил 
выплаты, а получил как за поражение, 
а что будет дальше, посмотрим. Если 
UFC сумеет меня так оценить, я буду 
очень признателен, потому что со сто-
роны заметно, что я стараюсь не только 
развиваться как боец, но и с медийной 
точки зрения стараюсь подогревать 
свои социальные сети, взвешивания, 
пресс-конференции.

В этот раз вы решили Гана поддавить 
с самого начала, в отличие от первого 
поединка. Почему?

Потому что так он неудобно себя 
чувствует, это было очевидно, и оче-
видно, что это нужно было делать 
в первом бою, и я и делал в первом ра-
унде, но потом мне захотелось под-
ловить его на контрудар. Я ошибку 
эту признал, нужно было двигаться 
вперёд. Если пересмотреть бой Гана 
с Нганну, Нганну вообще неувереннее 
его выиграл. Ган и в стойке его пере-
стрелял, а со мной никакого преиму-
щества он в стойке не имел. Я в своих 
трёх раундах гораздо увереннее выгля-
дел против Гана, чем Нганну — бывший 
чемпион UFC, который ушёл непобеж-
дённым и должен составить конкурен-
цию Джону Джонсу.

Ган отличался по движению, по чувстви-
тельности от себя образца первого боя? 
Многие заметили, что он был не такой 
летучий, не такой лёгкий на ногах.

Потому что я не давал ему про-
странства. Вся проблема была в пе-
ресмотре тактики на поединок. Даже 
если пересмотреть первый бой, уро-
на я ему нанёс точно не меньше. Я ещё 
тогда был удивлён решению, но тогда 
была выбрана неправильная тактика, 
я пытался поймать на контрудар, как 
с Сергеем Павловичем, а нужно было 
поджимать. Я не давал ему возможно-
сти сегодня двигаться, спасибо моей 
команде, много заготовок получилось.

Оценка роли
Шестёркин подписал рекордный контракт  
в истории НХЛ

Артур Хайруллин, Кирилл Бурдаков

Н а днях российский вратарь «Рейн-
джерс» Игорь Шестёркин стал са-

мым высокооплачиваемым вратарём 
в истории НХЛ. Соглашение с 28-летним 
россиянином рассчитано на восемь 
лет, за которые он заработает $92 млн 
(со среднегодовой зарплатой $11,5 млн). 
Среди россиян, выступающих в НХЛ, 
больше получает только одноклубник 
Игоря Артемий Панарин ($11,65 млн).

Ранее появлялась информация, что 
вратарь отказался от контракта на та-
кой же срок с зарплатой на полмил-
лиона долларов в  год 
меньше. При этом 
Шестёркин не стал 
выходить на рынок свободных аген-
тов, где вполне мог получить $12 млн, 
а то и $13 млн в год. Учитывая, что по-
толок зарплат от сезона к сезону ра-
стёт, многие клубы могли бы предло-
жить и больше. Но Игорь сделал скидку 
«Рейнджерс», где вырос в одного из луч-
ших вратарей мира.

Возможно, именно контрактный 
вопрос мешал ему психологически, 
и он не слишком удачно играл в по-
следних матчах. «Рейнджерс» же ради 
освобождения места под потолком зар-
плат обменяли в «Анахайм» защитника 
Джейкоба Трубу, ведь помимо Шестёр-
кина со следующего сезона вступает 
в действие новое соглашение главной 
молодой звезды команды Алексиса 
Лафренье ($7,45 млн в год).

Чемпионское окно «Рейнджерс» 
только открывается. Шестёркин, Зи-
банежад, Лафренье, Фокс, Линдгрен, 
Хитил, Какко, Трочек и даже 33-летние 
Крайдер и Панарин в самом расцвете. 
Оборона у команды молодая: восемь 
основных защитников, включая полу-
ченного за Трубу финна Вааканайнена, 
от 22 до 26 лет. Так что выбор Шестёр-
кина в пользу «Рейнджерс» объясним.

— Своей игрой в НХЛ Игорь заслужил 
новый контракт, — отметил «Известиям» 
бывший тренер сборной России Влади-
мир Плющев. — Он действительно один 
из лучших голкиперов лиги. Однако тот 
факт, что его новое соглашение стало 
рекордным, говорит скорее о стечении 
обстоятельств. С каждым годом кон-
тракты в НХЛ растут, а генменеджеры 
понимают, насколько важна роль силь-
ного вратаря в борьбе за Кубок Стэнли.

Роль вратаря в походе за Кубком в по-
следние годы принято недооценивать. 
Конечно, на это повлияло чемпионство 
«Вегаса», завоевавшего Кубок Стэнли 
с четвёртым на тот момент голкипе-
ром команды Хиллом. Но есть и при-
мер «Флориды», которую Сергей Бо-
бровский дважды дотащил до финала 
(один раз до победного). И именно его 
игра в седьмом матче финальной серии 
против «Эдмонтона» стала решающим 
фактором успеха.

Шестёркин не подвержен травмам: 
за последние три сезона вратарь про-
вёл 209 матчей. И сейчас его ничто не бу-
дет отвлекать от того, чем он уверенно 
занимался все годы в «Рейнджерс»: та-
щить команду к заветному Кубку.

Новый контракт Шестёркина — это 
повторение седьмого результата сре-
ди действующих и будущих соглаше-

ний. Столько же получают шведы Эрик 
Карлс сон и Вильям Нюландер. Рекорд-
ные $112 млн с лета 2024 года стоят ря-
дом с фамилией Леона Драйзайтля, 
но контракт немца тоже вступит в силу 
с будущего сезона.

По среднегодовой зарплате в следу-
ющем сезоне российский голкипер бу-
дет делить седьмое место по величине 
зарплаты во всей лиге, уступая в своей 
команде только соотечественнику Ар-
темию Панарину. 

$92 млн Шестёркина — это третья 
сумма в истории для российских игро-
ков в НХЛ. Ранее лучшие вратарские 
контракты заключали Андрей Васи-
левский с «Тампой» ($76 млн за восемь 
лет) и Сергей Бобровский с «Флоридой» 
($70 млн за семь лет). Рекорд России 
и всей НХЛ принадлежит Александру 
Овечкину, который в 2008 году заклю-
чил 13-летний договор с «Вашингтоном» 
на $124 млн; $100 млн за 15 лет должен 
был заработать в «Нью-Джерси» Илья Ко-
вальчук, но вернулся в Россию в 2013-м.

При этом Шестёркин уверенно воз-
главил исторический зарплатный рей-
тинг вратарей. Более $70 млн ранее 
давали Василевскому, Бобровскому, 
а также Кэри Прайсу, которого «Мон-
реаль» оценил в $84 млн за восемь лет. 
Только вот отработал канадец лишь два 
с половиной сезона. Всего в топ-7 теперь 
присутствуют четверо россиян (поми-
мо названных Илья Сорокин), два аме-
риканца (Рик Дипьетро, Джереми Свей-
ман) и один канадец (Прайс).

— Игорь был просто великолепен, 
и его прошлый плей-офф был выдаю-
щимся, — прокомментировал важное 
событие главный тренер «Рейнджерс» 
Питер Лавиолетт. — Вратарская пози-
ция очень важна, приятно, что теперь 
о ней не нужно беспокоиться. Он дока-
зал, что является одним из лучших вра-
тарей в лиге. Приятно, что теперь он за-
крепил за собой это место на восемь лет. 
Если говорить о спорте в целом, в хок-
кее есть действительно важные пози-
ции, и вратарь одна из них, и нам повез-
ло, что у нас она одна из лучших.

Шестёркин выступает за «Рейн-
джерс» с 2019 года. В 2022-м он стал об-
ладателем «Везины Трофи» как лучший 
вратарь регулярного чемпионата НХЛ. 
В нынешнем сезоне голкипер провёл 
19 матчей, один раз сыграв на ноль и от-
разив 90,8% бросков при коэффициенте 
надёжности 2,99.
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